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СОБЫТИЕ

Повестка дня

Семейный форум «Родные - 
любимые» проходил с 19 по 23 ян-
варя в Москве на площадке меж-
дународной выставки «Россия» 
на ВДНХ. Участниками стали бо-
лее тысячи человек со всей стра-
ны. Программа была весьма на-
сыщенной и разнообразной: кон-
курсы, мастер-классы, интерак-
тивные лекции и многое другое.

Самарскую область на меро-
приятиях всероссийского фору-
ма представляли две семьи. 

Казаковы - из Самары. Их 
«космическая» церемония бра-
косочетания прошла на выставке 
«Россия» в день нашего региона.

Михайловы - из Сызрани. Се-
мья бережно хранит и чтит память 
о подвигах своих дедушек и бабу-
шек во времена Великой Отече-
ственной войны. Главный празд-
ник для нее - День Победы. Семей-
ная традиция - участие в шествии 
«Бессмертного полка». Крепки и 
трудовые устои - уже четвертое 
поколение работает на нефтепе-
рерабатывающем заводе (входит 
в НК «Роснефть»), а общий трудо-
вой стаж насчитывает 351 год.

- Мы чтим традиции фами-
лии и память о предках, которые 
всегда были, есть и будут приме-
ром отношения к семье, к детям, 

к труду и огромной любви к Ро-
дине, - поделились Михайловы. 
- Историю нашей семьи передаем 
от отца к сыну, от поколения к по-
колению.

В финальный день форума на 
главной уличной сцене состоял-
ся концерт с участием артистов, 
которые своим примером демон-
стрируют силу семейных ценно-
стей: Ольга Кормухина, Алек-
сей Белов, Александр Маршал, 

Артем Миньков, братья Иван 
и Михаил Засидкевичи, Денис 
Майданов.

Здесь же прошла церемония за-
жжения семейного очага «Сердце 
России». Огонь для него привезли 
из Свято-Троицкого монастыря в 
Муроме, где хранятся мощи свя-
тых Петра и Февронии.  

После зажжения огонь Все-
российского семейного очага пе-
ренесли в 12 лампад. Их доставят 

в административные центры фе-
деральных округов и в новые ре-
гионы.

- Пусть этот очаг несет с собой 
свет, любовь, тепло. Как сегод-
ня сказал наш президент, Россия 
- это семья семей. Спасибо всем, 
кто приехал и вместе с нами зажег 
этот огонь, - поблагодарила заме-
ститель гендиректора АНО «Ди-
рекция выставки достижений 
«Россия» Анастасия Звягина.

Она отметила, что некоторые 
участники торжественной цере-
монии - это молодые пары, ко-
торые соединили сердца на вы-
ставке «Россия» в соответствии с 
традициями своих регионов. На-
пример, Кирилл и Екатерина Ка-
заковы из Самары. Их семья поя-
вилась именно здесь, на выстав-
ке, в день Самарской области,  
30 ноября. Церемония была кос-
мической, ведь Самару называ-
ют космической столицей Рос-
сии, а Кирилл Казаков - один из 
ведущих молодых специалистов 
РКЦ «Прогресс». Тогда с брако-
сочетанием новую семью по-
здравили губернатор Дмитрий 
Азаров, космонавты Елена Се-
рова и Олег Артемьев. Герой 
России Олег Кононенко записал 
для молодоженов видеообраще-
ние с МКС.

Главный секрет семейного сча-
стья - это взаимопонимание, уве-
рены самарские молодожены. 

- Нужно слышать друг друга и 
уметь друг друга радовать. И, ко-
нечно, крепкая семья - это семья 
с детьми. Будем дарить им свое 
тепло и жить ради того, чтобы 
воспитать достойных граждан 
России и Самарской области, - 
поделились Кирилл и Екатерина.

Глеб Богданов

В рамках всероссийского фо-
рума «Родные-любимые» Влади-
мир Путин дал старт Году семьи 
в России.

- Главное предназначение се-
мьи - это рождение детей, про-
должение рода, а значит, продол-
жение нашего народа, нашей мно-
говековой истории, - сказал пре-
зидент. - В семье укоренены на-
ша культура, идентичность, наци-
ональный характер. Семья учит, 
воспитывает, передает традиции, 
знания, в том числе и профессио-
нальный опыт. 

Глава государства рассказал 
собравшимся о состоявшейся 
у него чуть ранее в тот же день 
встрече с участниками и победи-
телями конкурсов «Семья года» и 
«Это у нас семейное». Назвал со-
стоявшийся разговор предмет-
ным, полезным. 

Путин сообщил, что накануне 
им подписан указ «О мерах госу-
дарственной поддержки много-
детных семей». 

- Он определяет статус много-
детной семьи - это семья, имею-
щая трех и более детей. Ее статус 
устанавливается бессрочно. Со-
циальная поддержка предостав-
ляется детям до 18 лет или до 23, 
если они проходят очное обуче-
ние, будучи студентами вуза или 
колледжа, - уточнил президент.

Решение о едином стату-
се многодетной семьи значимо 
прежде всего для гарантирован-
ного обеспечения мер социаль-

ной поддержки во всех регионах 
России.

- Важно, что семья вновь обрета-
ет в российском обществе высокий 
нравственный смысл, - подчеркнул 
Путин. - Хочу поблагодарить сегод-
ня духовных пастырей традици-
онных религий России, школьных 
учителей, представителей обще-
ственных организаций - всех, кто 
вносит свой вклад в сбережение и 
укрепление наших семейных тра-
диционных ценностей. Среди них и 
крепкая, надежная связь между по-
колениями, уважение к родителям, 
забота о старших, тепло любви ба-
бушек, дедушек, которое остается с 
нами на всю жизнь. 

Отрадным назвал президент 
тот факт, что в последние годы 

растет интерес к истории сво-
ей семьи. Ее изучают, восстанав-
ливают, рассказывают детям о 
судьбах предков. Все это прида-
ет устойчивость роду, повышает 
ценность лучших семейных тра-
диций, нравственных устоев. 

- Укреплению института се-
мьи, повышению престижа ма-
теринства и отцовства, всесто-
ронней защите детства, демогра-
фическим программам мы, ко-
нечно же, будем уделять и даль-
ше первостепенное внимание, - 
заверил глава государства.

По его словам, семья дает нам 
понимание многих простых, но 
важных истин. 

- Семейные ценности воспи-
тываются с детства и не обрыва-

ются за порогом родительского 
дома, воплощаются дальше в де-
лах и поступках. В великой пре-
данности родной стране, в му-
жестве солдат и офицеров - в на-
ши дни участников специаль-
ной военной операции, в рабо-
те ради общего блага. Это и бес-
корыстный труд волонтеров, и 
идущая от сердца народная под-
держка наших героев, наших 
бойцов на передовой, - заявил 
Путин. 

Он отметил: семейные ценно-
сти консолидируют общество. 

- Я скажу больше: Россия - 
это действительно огромная се-
мья, можно сказать семья семей, 
- добавил президент. - Ведь здесь 
столетиями в мире и согласии 

живут люди разных националь-
ностей, а многообразие их куль-
тур, языков, обычаев не разделя-
ет, нет, а напротив, объединяет 
Россию. Потому что у нас общие 
ценности большой, дружной се-
мьи, они делают нас более силь-
ными, уверенными и сплочен-
ными. Любые трудности можно 
одолеть, когда такая огромная 
страна едина, и любых целей до-
стичь, когда мы все вместе. Ког-
да в большой многодетной се-
мье, где всегда помогут и поддер-
жат, растут такие замечательные 
дети, как наши.

Глава государства рассчиты-
вает, что граждане России при-
мут самое деятельное участие в 
предстоящих мероприятиях Го-
да семьи. 

- Даже если в ваших регио-
нах, муниципальных образова-
ниях уже составлены соответ-
ствующие планы - на этом рабо-
та, безусловно, не заканчивает-
ся. Если у вас есть интересные, 
полезные идеи, пожалуйста, го-
ворите о них с депутатами, с дру-
гими представителями власти, 
продвигайте свои предложения 
и инициативы, - рекомендовал 
Путин. - Самое главное, чтобы 
Год семьи проходил с широким 
участием самих семей. Только 
вместе мы сможем очень многое 
сделать для дальнейшей нашей 
совместной работы, для движе-
ния вперед, а значит - будуще-
го всей нашей Родины. Поздрав-
ляю вас, всех граждан нашей лю-
бимой страны, со стартом Года 
семьи!

СИЛЬНЫ ТРАДИЦИЯМИ
Открытие Года семьи в России

«Родные - любимые»
Организаторы форума 
«Родные - любимые»: общество 
«Знание», «Движение Первых», 
Росмолодежь, Минтруд России, 
АНО «Дирекция выставки 
достижений «Россия». 
В числе партнеров - Сбер, 
РЖД, «Росатом», «Роскосмос», 
«Лукойл», «Газпром», VK. 
Форум проходил при поддержке 
федеральных министерств 
просвещения, культуры, 
спорта, образования и науки, 
здравоохранения, медико-
биологического агентства 
России.
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Подробно о важном
СИТУАЦИЯ

Мария Щербакова

Обновить подвижной 
состав

Вопрос ритмичности работы 
автобусов, трамваев и троллей-
бусов в последнее время один из 
самых животрепещущих для жи-
телей региональной столицы.

- Убедился в этом в ходе своей 
прямой линии, которую прово-
дил в конце прошлого года. Наи-
большее количество обращений 
у нас по двум крупнейшим му-
ниципалитетам - по городским 
округам Самара и Тольятти, - 
сказал Дмитрий Азаров. - Жа-
лоб по транспортному обслужи-
ванию очень много.

При этом губернатор отметил, 
что из числа самых острых уш-
ли темы строительства и ремонта 
дорог, новых социальных объек-
тов - школ, детских садов, поли-
клиник и больниц. 

- Все эти вопросы в основном 
активно решаются благодаря на-
циональным проектам, которые 
реализуются в нашем регионе и 
по всей стране по решению пре-
зидента России Владимира Вла-
димировича Путина. И люди 
своими обращениями показыва-
ют ту сферу, где проблемы реша-
ются не так эффективно, как по 
другим направлениям, - подчер-
кнул глава региона.

За последние годы на уровне 
области принят целый ряд мер по 
обновлению парка общественно-
го транспорта. 

- В регионе уже закуплено 340 
единиц транспорта. В ближай-
шие месяцы планируются до-
полнительные поставки не толь-
ко автобусов, но и вагонов метро, 
трамваев и троллейбусов. Зна-
чительная часть обновленного 
транспорта - в частности, 50 ав-
тобусов - была направлена в Са-
мару. Несмотря на это, - конста-
тировал Дмитрий Азаров, - «оче-

видных результатов добиться по-
ка не удается».

Поддержка от региона
Губернатор подчеркнул, что 

областные власти готовы подста-
вить плечо в решении вопроса, 
но только в том случае, если не-
обходимые усилия приложит ру-
ководство муниципалитета. Ведь 
регулирование общественных 
пассажирских перевозок отно-
сится к полномочиям и зоне от-
ветственности местного само- 
управления.

Глава Самары Елена Лапуш-
кина отметила, что в последние 
два года число обращений граж-
дан по вопросам транспортной 
сферы увеличилось почти в пол-
тора раза. Рост нареканий вы-
зван рядом причин. 

- Это, безусловно, очень се-
рьезный износ подвижного со-
става, инфраструктуры, нехват-
ка кадров, в первую очередь во-
дителей и кондукторов, - доложи-
ла она. - Мы осознаем, что работа 
транспорта очень сильно влияет и 
на социальное настроение людей, 
понимаем степень своей ответ-
ственности. Поэтому из года в год 
закладываем на это направление 
значительные средства в бюджете 
города. В 2023-м сумма составля-
ла около 2 млрд рублей. На 2024-й 
городской думой утверждена та-
кая же цифра. Но для того чтобы 
привести отрасль в нормальное 
состояние, нужны совокупные за-
траты на порядок больше.

Прежде всего дополнительные 
средства требуются для модер-
низации электрического транс-
порта - ремонта старых и закуп-
ки новых трамваев, капитально-
го ремонта трамвайных путей.

- Мы предлагаем ежегодно 
предусмотреть дополнительное 
финансирование в размере 3 млрд 
рублей на ремонт трамвайных 
путей, закупку новых трехсек-
ционных трамваев и ремонт под-

вижного состава, - обратилась 
глава города к губернатору.

Оплата по факту
Не менее важны автобусные 

перевозки. По словам Елены Ла-
пушкиной, сейчас в столице гу-
бернии действует 45 автобус-
ных маршрутов, для ритмично-
сти работы которых в городском 
бюджете заложено 883 млн ру-
блей. Но этих средств недоста-
точно - дополнительно требуется 
1,6 млрд. Мэр добавила, что ре-
шением проблемы с соблюдени-
ем графика может стать заклю-
чение контрактов с оплатой по 
транспортной работе. То есть до-
ход перевозчик будет получать 
не от числа перевезенных пасса-
жиров, а по фактическому коли-
честву рейсов. 

- Мы предлагаем заключать 
такие контракты на пять лет. Это 
позволит нам за счет перевоз-
чика обновить весь автобусный 
парк с 2024-го по 2026 год, - вы-
шла она с предложением. 

Долгосрочная контрактная 
система уже действует в неко-
торых крупных городах страны. 
Например, в Волгограде, Перми, 
Екатеринбурге. Подобные кон-
тракты доказали свою эффек-
тивность. Вместе с тем для пере-
хода на новую схему потребует-
ся значительное дополнительное 
финансирование, с которым му-
ниципалитет самостоятельно не 
справится. Глава Самары запро-
сила поддержки из регионально-
го бюджета.

Губернатор поручил мэрии 
доработать запрос по необходи-
мым объемам финансирования 
с учетом информации от различ-
ных изготовителей транспорта и 
представить уточненные данные 
через две недели.

Кадры - в приоритете
Серьезный негативный фак-

тор, влияющий на ритмичность 

перевозок, - нехватка водителей 
и кондукторов. Руководитель 
городского департамента транс-
порта Сергей Маркин отметил: 

- В ООО «СамараАвтоГАЗ» не-
хватка кадров составляет 30%, в 
ТТУ - 35%. Из-за этого мы не вы-
пускаем значительную часть под-
вижного состава. Стараемся мо-
тивировать людей идти работать 
на наши предприятия. Дважды 
увеличили заработную плату - с 
ноября прошлого и с января те-
кущего года. К сожалению, это 
помогает только сохранить су-
ществующие кадры, но не при-
влечь новые.

Дмитрий Азаров отметил, что 
усилия в этом направлении мо-
гут существенно повлиять на ра-
боту общественного транспорта 
в Самаре.

- Что толку приобретать до-
полнительный подвижной со-
став, если он не будет выходить 
на линию по причине отсутствия 
кадров? Значит, вопрос по по-
вышению зарплат сейчас номер 
один. Решая его, мы сразу можем 
заметно увеличить выпуск под-
вижного состава. Это колоссаль-
ный резерв, - обозначил приори-
тет губернатор.

Решения для отдаленных 
районов

Помимо прочего, по мнению 
Дмитрия Азарова, необходимо 
предметно подойти и к вопросам 
диспетчеризации. 

- Диспетчеризация, маршру-
тизация автобусов и других об-
щественных перевозок - этот ре-
зерв явно еще не реализован, - 
уверен глава региона.

Сергей Маркин отметил, что 
в областной столице на регуляр-
ной основе ведется мониторинг 
работы общественного транс-
порта. 

- Мы в реальном времени кор-
ректируем работу подвижного 
состава, - добавил он. 

Руководитель департамен-
та транспорта Самары отме-
тил, что сейчас идет отладка 
работы маршрутов в Куйбы-
шевском районе. Дмитрий Аза-
ров акцентировал внимание на 
том, что люди, проживающие на 
этой территории, жалуются ча-
ще всего.

- Я просил направлять но-
вые автобусы в Куйбышевский и 
Красноглинский районы, по ко-
торым больше всего обращений. 
Однако острота вопроса не сни-
жается. Появился новый мост, 
который разгрузил движение, но 
жалобы по Куйбышевскому рай-
ону сохраняются. Для меня это 
главный показатель того, что ре-
шения, которые принимаются 
по диспетчеризации и оптими-
зации маршрутной сети, нужно-
го эффекта не дают, - считает гу-
бернатор.

Так, в последние недели жите-
ли поселка Рубежное Куйбышев-
ского района вновь жалуются на 
работу автобусов 63-го и 36-го 
маршрутов. Сергей Маркин по-
яснил, что в ближайшее время 
на линию там выйдет дополни-
тельный транспорт. Перевозчик 
«СамараАвтоГАЗ» приобрел 30 
новых машин, из них 26 уже по-
ступили. Сейчас идет процедура 
постановки транспорта на учет 
и подбор водителей. Новый под-
вижной состав будет распреде-
лен на самые востребованные 
маршруты, по которым чаще все-
го поступают жалобы.

По итогам встречи Дмитрий 
Азаров дал ряд протокольных 
поручений, которые должны 
быть отработаны мэрией в двух-
недельный срок, а решения затем 
представлены на рассмотрение 
главе региона. Кроме того, губер-
натор поручил руководству об-
ластного минтранса организо-
вать аналогичное совещание по 
развитию общественных пере-
возок в Тольятти.

ПО ОБРАЩЕНИЯМ ЖИТЕЛЕЙ
Губернатор 
Дмитрий 
Азаров провел 
совещание 
по развитию 
общественного 
транспорта  
и пассажирских 
перевозок  
в Самаре. 
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Татьяна Жукова

Подходящее место
Церемония награждения по-

бедителей прошла в Тольятти, в 
Поволжской академии образо-
вания и искусств имени Святи-
теля Алексия, митрополита Мо-
сковского. Для многих участни-
ков торжественного события 
экскурсия по этому необычно-
му учебному заведению стала на-
стоящим подарком. Особенно 
поразили обширная библиотека, 
атриум, украшенный огромной 
елкой, и три небольших храма, 
оборудованных на каждом эта-
же здания, построенного в нео- 
русском стиле. Сопровождавшая 
гостей студентка рассказала и об 
особенностях обучения: выяс-
нилось, что здесь готовят специ-
алистов по многим специально-
стям, в том числе будущих учите-
лей и работников периодических 
изданий. Напомним, что прошед-
ший год указом президента Рос-
сии был объявлен Годом педагога 
и наставника. Так что подведение 
итогов главных журналистских 
конкурсов 2023-го в стенах этого 
величественного здания вполне 
закономерно.

Церемонию объявления и на-
граждения лауреатов конкур-
са открыл губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров.

- От души благодарю вас за то, 
что в прошедшем году вы смело, 
уверенно следовали профессио-
нальному долгу и зову своего серд-
ца. За то, что оставались в эпицен-
тре событий как радостных, так и 
печальных, помогали нашим зем-
лякам формировать объективную 
картину происходящего в нашем 
регионе, стране, мире и отличать 
правдивые новости от клеветы, от 
фейков, как их сейчас часто назы-
вают, - обратился глава региона к 
представителям СМИ.

Губернатор отметил, что регио-
нальное медиасообщество с само-
го первого дня проведения СВО 
включилось в работу по поддерж-
ке армии и родственников героев-
защитников. Самарские журна-
листы неоднократно ездили в ко-
мандировки в зону спецоперации. 
Кто-то до сих пор работает там.  

Отмечены «Пером»
В 2024 году Союз журналистов 

отмечает 25-летие профессио-
нального конкурса «Золотое перо 
губернии». 

Председатель регионального 
отделения Союза журналистов 
России Ирина Цветкова приве-
ла цитату Гоголя, который сказал: 
«Обращаться с словом нужно чест-
но. Оно есть высший подарок Бо-
га человеку». И порадовалась, что 
с достоверностью в материалах са-
марских авторов все в порядке. 

- А для нас с вами самая боль-
шая награда, если мы смогли по-
мочь хоть одному человеку, - под-
черкнула она. 

В номинации «Электронные 
СМИ» за яркость и глубину в ос-
вещении темы был отмечен Дми-

трий Пархоменко, шеф-редактор 
ГТРК «Самара». Максим Еремин, 
главный редактор научно-попу-
лярного журнала «Технополис 
Поволжья» одержал победу в но-
минации «Печатные СМИ». Так-
же «Золотое перо губернии» полу-
чил Сергей Алешин, редактор от-
дела «Экономика и бизнес» газеты 
«Волжская коммуна». Сейчас он 
находится в зоне проведения спец- 
операции. 

Почетной грамотой Союза 
журналистов России награждена 
Елена Кольцун, генеральный ди-
ректор АО «Самара-ГИС». А обо-
зреватель новостей этого телека-
нала Ксения Баканова взяла пре-
мию «Дебют». 

За яркость слова и личностный 
подход в освещении темы премии 
«И мастерство, и откровение» 
имени Геннадия Шабанова удо-
стоена редактор медиахолдин-
га «Самарские судьбы» Мария 

Пашинина. Премию «Личность 
в журналистике» имени Вален-
тины Неверовой получила Ин-
га Пеннер - автор, режиссер и ве-
дущая программы «Неочевидная 
Самара» телеканала «Губерния». 
Награду с ней разделил директор 
информационного портала «Вол-
га Ньюс» Сергей Силантьев. 

И в тему, и к месту
На XII журналистский конкурс 

на призы губернатора Самарской 
области было подано более 140 
заявок от 54 редакций - в общей 
сложности больше 300 работ. Те-
мами и здесь стали «Специальная 

военная операция» и «Год педаго-
га и наставника». 

Победителей определили в 
двух категориях - региональные 
и муниципальные СМИ. Подво-
дились итоги по трем номинаци-
ям: «Лучшая работа/проект на те-
левидении и радио», «Лучшая ра-
бота/проект в печатных средствах 
массовой информации», «Лучшая 
диджитал-работа/проект». Име-
на лауреатов объявляли предста-
вители экспертного жюри, вскры-
вая конверты на сцене.

«Самарская газета» получи-
ла награду в категории «Муни-
ципальные СМИ» в номинации 

«Лучшая работа/проект в печат-
ных средствах массовой инфор-
мации». Название нашего проек-
та созвучно и заявленной темати-
ке, и месту проведения мероприя-
тия - «Потомки сельского священ-
ника продолжают учить детей». 

Статьи Татьяны Гридневой, 
которые выходили по субботам в 
рубрике «Исторические версии», 
рассказывают о породнивших-
ся между собой семьях настоя-
телей храма во имя архистрати-
га Михаила в селе Виловатое Ми-
хаила Александрова и Владимира 
Любавского. Батюшки всю жизнь 
посвятили возведению сельской 
церкви. Священники также уде-
ляли большое внимание препо-
даванию в церковно-приходской 
школе, а их потомки стали учите-
лями музыки и русского языка. 

Проект включил в себя журна-
листское расследование, работу с 
архивами, интервью и репорта-
жи, сделанные во время поездки 
представителей семьи в Вилова-
тое и во время концерта в Музее 
модерна, который дала юная пе-
вица Лейла Эйвазова - потомок 
Александровых и Любавских. 

На сцене академии награду 
вручили руководителю «СГ» Еле-
не Галлямовой и главному редак-
тору Юлии Ваулиной. В ответном 
слове директор поблагодарила 
организаторов конкурса и Дми-
трия Азарова за высокую оценку 
труда всего коллектива издания, 
отметив, что в этом году «Самар-
ской газете» исполняется 140 лет. 
А главред заявила, что гордит-
ся своей творческой командой, 
которой на протяжении долгого 
времени удается держать планку 
и сохранять тот уровень «старой» 
журналистики, который в совре-
менном мире не только не теряет 
актуальности, но становится да-
же более востребованным. 

Уже получен отклик от глав-
ных героев проекта. Внучка сель-
ских батюшек Александрова и 
Любавского, 90-летний ученый-
филолог Наталья Евгеньевна 
Бурова поздравляет коллектив 
газеты с заслуженной наградой. 
Она, как и все ее многочисленное 
семейство, рада тому, что теперь 
еще больше людей узнают об их 
предках и придут поклониться 
их памяти в храм села Вилова-
тое, восстановленный старани-
ями нынешнего настоятеля схи-
архимандрита Александра Мед-
ведева. 

Призы и пооощрения получи-
ли многие наши коллеги - пред-
ставители городских и региональ-
ных СМИ. Коллектив «Самар-
ской газеты» поздравляет всех с 
заслуженными наградами и с об-
щественным признанием нашего 
журналистского труда. 

ВЗГЛЯД

Акцент

РАССКАЗ ОБ УЧИТЕЛЬСКОЙ 
ДИНАСТИИ
«Самарская газета» стала победителем 
конкурса на призы губернатора

23 января 
состоялось 
подведение итогов 
XII журналистского 
конкурса на призы 
губернатора 
Самарской 
области. Также 
были объявлены 
имена лауреатов 
XXV конкурса 
регионального 
отделения Союза 
журналистов России 
«Золотое перо 
губернии». 
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Культура | 

Скорочтение

В марте 2024-го старту-
ет обучение по федеральной 
образовательной программе 
«Мастерская новых медиа». 
Включиться в него могут ме-
диаменеджеры, медиаспеци-
алисты, блогеры, контент-
мейкеры, смм-специалисты 
и продюсеры. Выбор претен-
дентов проходит на платфор-

ме мастерскаяновыхмедиа.рф.  
Желающим нужно подать за-
явку и пройти этапы отбора 
до 5 февраля.

Для успешных кандидатов 
обучение будет бесплатным. 
Оно состоит из очных моду-
лей в Москве. Организаторы 
берут на себя расходы по про-
живанию, питанию и логисти-
ке во время обучения. Участ-
ники самостоятельно оплачи-

вают только дорогу до столи-
цы и обратно.

В программе «Мастерской» 
- современные тренды в ин-
тернет-коммуникациях, осо-
бенности создания проектов 
и конструктивного контен-
та, формирование и развитие 
личного бренда в медиа, изуче-
ние техники информационных 
кампаний, разработка эффек-
тивной медиастратегии.

Можно стать участником образовательной 
программы «Мастерская новых медиа»

СМИ | 

В пятницу, 26 января, прой-
дет очередное распределение сво-
бодных мест в детсадах. Департа-
мент образования администра-
ции Самары рекомендует родите-
лям до четверга, 25 января, вклю-
чительно проверить данные, ука-
занные в заявлении на портале  
образовательных услуг. 

Распределение свободных 
мест проводится в автомати-
зированном порядке на осно-
вании следующих критери-
ев: наличие права на внеоче-
редное предоставление места, 
дата регистрации в электрон-
ном реестре, возраст ребен-
ка, направленность группы 
и желаемая дата зачисле- 
ния.

О предоставлении места со-
общат специалисты детсада. Так-
же электронное заявление пере-
йдет из статуса «Очередник» в 
статус «Направлен». Самосто-
ятельно с результатами родите-
ли могут ознакомиться, обратив-
шись на сайт es.asurso.ru или es2p.
asurso.ru (раздел «Поиск заявле-
ний») и заполнив поле индиви- 
дуальным номером обращения.

26 января распределят места 
в детских садах

ОбщеСтвО | 

Полеты планируются в Вол-
гоград, Томск, Ярославль, Ми-
неральные Воды, Нижневар-
товск, Махачкалу, Калинин-
град, Нижний Новгород, Ке-
мерово, Магас, Тобольск, Че-
лябинск, Новый Уренгой, 
Тюмень. Для этого с перевоз-
чиками заключат соглашения 
более чем на 211 млн рублей.

транСпОрт | 

ОбразОвание

здравООхранение

Самарская область вошла 
в число регионов - участни-
ков нового нацпроекта «Бес-

пилотные авиационные систе-
мы», который реализуется по 
решению президента РФ Вла-
димира Путина и поддержи-
вается губернатором Дмитри-
ем Азаровым. Из всех субъ-
ектов РФ, приславших заяв-
ки, выбрали 30 наиболее под-
готовленных. В каждом из них 
ряд образовательных учреж-
дений будет оснащен необхо-
димым оборудованием для ор-
ганизации обучения разработ-
ке, производству и эксплуата-
ции беспилотников. Об этом 
сообщил министр просвеще-
ния РФ Сергей Кравцов.

В 2023 году в службу экс-
тренной медпомощи региона 
поставили 27 новых автомо-
билей. В частности, появились 
две машины класса С - реани-
мобили для работы специали-
стов отделения экстренной и 
планово-консультативной по-
мощи Самарской областной 
клинической больницы имени 
Середавина.

На территории 
18 школ  
и колледжей 
появятся 
Центры 
практической 
подготовки  
по беспилотным 
авиасистемам

Автопарк службы санавиации 
пополнился 27 автомобилями

ОпрОС

22% самарцев увольняются, 
ни с кем не прощаясь, а 10% от-
мечают уход с работы в компа-
нии коллег в баре или клубе. 

Чаще всего, уходя из кол-
лектива, жители нашей обла-
сти прощаются с сослуживца-
ми устно (54% опрошенных). 
Угощение для них в свой по-
следний рабочий день орга-

низуют 20%. А 22% не считают 
необходимым уведомлять кол-
лег о своем увольнении.

Мужчины чаще уходят не 
прощаясь или ограничивают-
ся несколькими устными фра-
зами. Накрывать стол для кол-
лег и устраивать прощальные 
вечеринки больше свойствен-
но женщинам.

10% работающих 
устраивают вечеринки  
по случаю увольнения

безОпаСнОСть

Самарская область заняла пя-
тое место среди регионов РФ по 
количеству технических средств 
автоматической фото- и видео-
фиксации на дорогах. У нас уста-
новлено 1,5 тысячи камер. 

На четвертом месте оказа-
лась Московская область, где 
1,9 тысячи фотоустройств. На 
второй и третьей позиции - 

Краснодарский край и Баш-
кортостан. Возглавила рей-
тинг Москва - там более 13,5 
тысячи средств наблюдения.

Также Самарская область 
стала одним из лидеров по 
приросту технических средств 
фото- и видеофиксации по 
сравнению с августом 2023 го-
да (+232).

Наша область вошла в топ-5  
регионов по количеству 
камер на дорогах

В 2024 году из Курумоча  
запустят субсидируемые авиарейсы  
в 14 городов России

Жители Самары и области 
могут принять участие во Все-
российском фестивале автор-
ской песни «Гринландия» име-
ни Иосифа Кобзона. Культур-
ное событие объединит поэтов, 
композиторов, исполнителей и 
ценителей бардовской песни из 
разных уголков нашей страны 
и мира.

Первый этап конкурса в заоч-
ной форме проводится по следу-
ющим номинациям: «Автор слов 
и музыки»; «Автор музыки»; 
«Автор слов»; «Поэт»; «Исполни-
тель»; «Дуэт, ансамбль, хор, кол-
лектив». В этом году в програм-
му включены также специаль-
ные номинации «Видеоклип» и 
«Социальный видеоролик».

Заявки принимают до  
30 апреля по электронной почте 

grinlandia-kirov@mail.ru. 30 мая 
жюри назовет имена лауреатов 
конкурса в каждой номинации. 
Они получат призы и возмож-
ность выступить на одной из 
сцен фестиваля, который в этом 
году пройдет с 19 по 21 июля в 
Кировской области. Участие в 
конкурсе бесплатное.

Более подробную инфор-
мацию можно узнать в группе 
vk.com/grinlandia_fest. 

Принимают заявки на Всероссийский 
фестиваль авторской песни «Гринландия»
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Анна Щербакова

Службы благоустройства и 
коммунальные организации про-
должают работать в режиме уси-
ления. Соответствующую задачу 
на совещании 23 января поставил 
первый заместитель главы Сама-
ры Алексей Веселов. 

Напомним, что темпы работ 
нарастили в конце прошлой не-
дели, когда наш регион вновь ока-
зался во власти мощного циклона. 
Так, за три недели января в городе 
выпало 91,7 мм осадков. Это уже 
превысило месячную норму на 
64%. Сейчас, когда снегопады сме-
нились морозами, профильные 
организации спешат справиться 
с последствиями погоды, чтобы 
максимально расчистить терри-
тории и подготовиться к предсто-
ящим осадкам. 

Особое внимание поручено 
уделить кровлям. Специалисты 
подчеркивают, что прежде всего 
нужно провести расчистку скат-
ных крыш. Также в зоне повышен-

ного контроля кровли, которые 
выходят на тротуары. 

Ежедневно очисткой крыш за-
нимаются несколько десятков бри-
гад. В план на четверг, 25 января, 
включены работы на 187 кровлях в 
разных районах города.

- Всего в Самаре 6818 домов со 
скатными кровлями. Чтобы ми-
нимизировать вероятность схода 
снега, в первую очередь их очища-
ют по периметру - преимуществен-
но бригады работают, используя 
специальные шесты. Затем при не-
обходимости крыши приводят в 
порядок по всей площади. На зда-
ниях повышенной этажности тру-
дятся промышленные альпини-
сты, - рассказал заместитель руко-
водителя управления эксплуата-
ции ЖКХ департамента городско-
го хозяйства и экологии Сергей 
Мухранов. 

К 14:00 24 января в безопасное 
состояние привели 90% скатных 
кровель. Например, только за вче-
рашний день специалисты отра-
ботали еще 196 адресов. Трудились 
189 человек - 63 бригады. 

- По тем адресам, где заплани-
ровано проведение работ, опас-
ные участки огораживают. Об 
этом профильным службам так-
же напомнили в ходе совещания. А 
граждан призываем не игнориро-
вать сигнальные ленты, обходить 
такие места, - отметил Мухранов.

Если управляющие компании 
недобросовестно относятся к сво-
им обязанностям, материалы по 
ним направляют в прокуратуру и 
ГЖИ для принятия мер. Только за 
январь составлено 112 протоколов 
на обслуживающие организации. 

- При этом главное - не столь-
ко наказать нерадивых исполните-
лей, сколько заставить их как мож-
но быстрее привести кровлю и дру-
гие вверенные территории в надле-
жащее состояние, - добавил Сергей 
Мухранов.

Кроме того, акцентирова-
ли внимание на том, что должна 
быть организована своевременная 
очистка нежилых зданий. Муни-
ципалитет ведет работу с учрежде-
ниями и ведомствами, на балансе 
которых они находятся.

На совещании обсудили и то, 
как идет уборка снега.

Например, в ночь на 24 января 
в расчистке улиц были задейство-
ваны 91 дорожный рабочий и 244 
единицы техники. 

В общей сложности в течение 
прошедших суток на всех терри-
ториях Самары вручную работа-
ли 3414 сотрудников, для механи-
зированной уборки использовали 
584 машины. 

- Нужно как можно быстрее 
справиться с заужением проезжей 
части, ускорить вывоз снега. Так-
же требуется полностью, по всей 
ширине, расчистить тротуары. По-
скольку в ближайшие дни осадков 
не ожидается, есть все возможно-
сти, чтобы работать по максимуму, 
в режиме усиления, - подчеркнул 
первый вице-мэр. - Причем вывоз 
снега не должен останавливаться 
ни ночью, ни днем. Простоев до-
пускать нельзя. Контроль за орга-
низацией работ продолжаем в кру-
глосуточном режиме.

На совещании речь шла и о не-
обходимости вывоза снега с тер-

риторий, которые обслуживают 
управляющие организации.

- 24 января мы пригласили пред-
ставителей всех действующих на 
территории нашего района УК и 
ТСЖ на совещание, - сообщила за-
меститель главы Железнодорож-
ного района Ольга Анцева. - Де-
ло в том, что без протокола общего 
собрания жителей вывоз снега из 
двора осуществляться не может, а 
многие люди нести такие траты не 
желают. Решено проводить допол-
нительную разъяснительную ра-
боту.

Напомним также, что главы 
районов лично координируют ра-
боты и следят за состоянием тер-
риторий. 

День за днем
Благоустройство

Работы внизу 
и на высоте

соБытие

Россия - это мы!

К середине текущей недели 90% скатных кровель 
находятся в безопасном состоянии 

Прошла встреча 
с участием 
доверенного лица 
президента РФ

Алена Иванова

В минувшую субботу в област-
ной столице состоялась встреча 
доверенного лица президента РФ 
- главы Федерации карате России 
Сергея Цоя с представителями об-
щественности, ветеранами-нефтя-
никами и сотрудниками «Самара-
нефтегаза», Новокуйбышевско-
го, Куйбышевского и Сызранского 
НПЗ, а также Новокуйбышевской 
нефтехимической компании и Но-
вокуйбышевского завода масел и 
присадок.

В откровенном разговоре с  
аудиторией он отметил, что се-
годня страна находится на поро-
ге исторических событий. Те гло-
бальные перемены, которые сей-
час происходят в мире, вынужда-
ют Россию укрепляться по всем 
направлениям. Несмотря на су-
ществующие ограничения и слож-
ности, наше государство стало пер-
вым в Европе по паритету покупа-
тельной способности и пятой эко-
номикой мира вслед за Китаем, 
США, Индией и Японией.

«Роснефть» вносит существен-
ный вклад в экономику и форми-
рование бюджета страны. И Са-

марская область - один из страте-
гических регионов присутствия 
нефтяной компании. В течение по-
следних лет здесь реализован ряд 
крупных проектов, повышающих 
социальный уровень и качество 
жизни. 

Так, компания активно поддер-
живает массовый и юношеский 
спорт. В прошлом году в Самаре 
открылся долгожданный плава-
тельный комплекс. Это современ-
ный спортивный объект площа-
дью около 4,5 тысячи квадратных 
метров, в котором можно прово-
дить соревнования регионально-
го уровня. Он призван стать базой 
для школы олимпийского резерва 
по различным видам плавания.

Компания также оказывает 
поддержку образованию и творче-
скому развитию молодежи и уде-
ляет большое внимание созданию 
комфортной городской среды.

Сергей Цой отметил, что за-
метные улучшения во всех сферах 
жизни, которые мы наблюдаем за 
последние 20 лет, стали возмож-
ны благодаря реализации нацио-
нальных проектов «Демография», 
«Безопасные качественные доро-
ги», «Здравоохранение», «Образо-
вание». Ежегодно по всей стране 
возводятся десятки современных 

спортивных объектов, фельдшер-
ско-акушерских пунктов и боль-
ниц, школ и детских садов. Ремон-
тируются и строятся дороги. В 2024 
году расходы федерального бюд-
жета на реализацию нацпроектов 
превысят 3 трлн рублей.

- Волевые решения Владимира 
Путина не только защитили Рос-
сию от внешних угроз, но и сохра-
нили культуру и традиционные 
духовно-нравственные ценности: 
семью, воспитание детей, уваже-
ние религиозных взглядов в нашем 
многонациональном обществе. 
И значит, нам нужна одна победа! 
Ведь проиграть сейчас - это поте-
рять страну, утратить свою незави-
симость и многовековой культур-
ный код, - считает доверенное ли-
цо президента.

Призыв к победе звучал и в вы-
ступлении народной артистки Рос-
сии Аниты Цой. Совместно с во-
кальным трио «Реликт» она под-
готовила и представила на сцене 
концертную программу из песен 
военных лет. Прозвучали всем из-
вестные композиции «Офицеры», 
«Темная ночь», «Журавли», «Нам 
нужна одна победа».

- Россия - великая страна. И 
сегодня мы присутствуем на 
очень важном и нужном меро-

приятии. Появляется уверен-
ность в завтрашнем дне и надеж-
да, что у нас будет стабильность, 
что наши культурные ценности 
будут только преумножаться, и 
будет мирное небо над головой, 
- поделился мнением председа-
тель областной общественной 
организации «Ветераны Сама-
ранефтегаза» Владимир Стре-
лов. - Сейчас необходимо объе-
динять людей подобными встре-
чами, особенно молодежь. У ме-
ня внук растет, и мой долг - вос-
питать в нем чувство патриотиз-
ма и любви к своей Родине.

Аналогичную точку зрения вы-
сказал и начальник управления 
эксплуатации трубопроводов АО 
«Самаранефтегаз» Антон Яковлев.

- Мы ценим наши культурные 
и семейные ценности, - конста-
тировал он. - Для каждого жите-
ля Самарской области и России в 
целом они очень значимы. И этот 
форум призван объединить лю-
дей, показать, что будущее стра-
ны зависит от каждого из нас. 
Здесь очень много моих друзей и 
коллег, разделяющих такую точку 
зрения. А патриотические песни 
вдохновляют и сплачивают.

С начала сезона  
на площадки временного 
складирования вывезено 
167 716 тонн снега.
Израсходовано 
более 17 910 тонн 
противогололедных 
материалов.
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Светлана Солецкая

До 1 февраля всем, кто плани-
рует сдавать в этом году ЕГЭ, не-
обходимо определиться с выбором 
предметов. Стоит иметь в виду, что 
в экзаменационные задания внесе-
ны некоторые изменения. Возмож-
но, для кого-то отмена части во-
просов или снижение максималь-
ного балла окажется решающим 
при выборе предмета. О том, как в 
этом году будет проходить ЕГЭ по 
биологии и на что стоит обратить 
особое внимание, рассказала пред-
седатель предметной комиссии Са-
марской области Юлия Алешина. 

- Есть три основных доку-
мента по биологии: кодифика-
тор проверяемых требований,  
спецификация контрольных из-
мерительных материалов и демон-
страционные варианты КИМ, - от-
метила Алешина. - Они должны 
находиться под рукой у каждого, 
кто планирует сдавать ЕГЭ по био-
логии. И именно на них стоит ори-
ентироваться в первую очередь. В 
этих документах подробно пропи-
сано, что именно выпускник дол-
жен знать и уметь, чтобы успешно 
сдать экзамен. 

В перечисленных документах 
даются определения и понятия по 
всему курсу биологии. Что важ-
но: курсивом выделены те, кото-
рые в экзаменационных заданиях 
не встретятся. То есть выпускник 
может не тратить время на их зау-
чивание. 

Число заданий в этом году со-
кратили с 29 до 28 - убрали №20, в 
котором нужно было установить 
последовательность этапов жиз-
ненного цикла. В связи с этим мак-

симальный первичный балл сни-
жен с 59 до 57. На экзамен, как и 
прежде, отводится 3 часа 55 минут.

По словам председателя комис-
сии, биология - не тот предмет, ко-
торый можно быстро и легко вы-
учить за пару месяцев и получить 
хороший результат на ЕГЭ. Боль-
шинство ребят, имеющих высо-
кий балл, начинают готовиться к 

экзамену еще в десятом классе. Ко-
нечно, можно выучить материал и 
за более короткий срок, если есть 
огромное желание и мотивация. 
Прежде всего следует обратить 
внимание на раздел «Общая био-
логия» - это 65% от КИМ. 

На сайте ФИПИ обновлен банк 
заданий. Он очень удобен для ис-
пользования и максимально адап-

тирован под ЕГЭ. Там выделено 
семь основных блоков, которые 
будут и на экзамене. Можно про-
верить уровень своих знаний в 
каждом.

- Сложнее всего участникам 
ЕГЭ даются эвристические зада-
ния, на эксперимент, - продолжа-
ет Алешина. - Школьник оказы-
вается в новых условиях с той ба-

зой знаний, которая у него есть. 
Здесь проверяется умение при-
менять их в практических ситу-
ациях. Анализ данных и методо-
логия эксперимента - этими на-
выками должны владеть экзаме-
нуемые. По результатам нужно 
сделать выводы и затем прогно-
зы, что не всегда бывает легко. 
Это вторая часть ЕГЭ - 21-я, 22-я, 
25-я, 26-я линии. Предпоследняя 
- обобщение и применение зна-
ний о человеке и многообразии 
организма, как правило, вызы-
вает больше всего затруднений. 
На это следует обратить внима-
ние при подготовке.  

Также низкие баллы большин-
ство ребят получают за 26-ю ли-
нию - обобщение и применение 
знаний по общей биологии. 

- Опыт сдачи ЕГЭ уже нако-
плен. Опираясь на него, постарай-
тесь получить максимум удоволь-
ствия от самого процесса подго-
товки к экзаменам, - советует Але-
шина. - Поглощайте знания с ап-
петитом! Не смотрите на это, как 
на тяжелую повинность. Ведь био-
логия очень интересна, она повсю-
ду, на каждом шагу. Полученными 
знаниями вы сможете пользовать-
ся на протяжении всей жизни.  

Образование
шкОла

Применять знания  
на практике

Иностранный 
письменный

Что изменится в ЕГЭ по биологии в этом году

Старшеклассников приглашают на интернет-олимпиады 
по китайскому и английскому языкам

Светлана Келасьева

Самарский университет пла-
нирует 1 февраля провести ин-
тернет-олимпиаду по китайско-
му языку. К участию приглаша-
ют учащихся 9-11-х классов и сту-
дентов колледжей. Победители и 
призеры смогут получить допол-
нительные баллы к ЕГЭ при по-
ступлении на профильное обра-
зовательное направление. Назва-
ли олимпиаду «На пути к Великой 
Китайской стене». 

- Подобную олимпиаду мы про-
водим уже не первый год, - расска-
зала доцент кафедры иностранных 
языков и профессиональной ком-
муникации, руководитель про-
граммы Маргарита Варакина.  

- Интерес к китайскому языку рас-
тет. Некоторые ребята выбирают 
этот предмет для сдачи ЕГЭ. Его 
нет в школьной программе, но он 
изучается на факультативах, до-
полнительных занятиях, курсах. 
Многие занимаются с репетито-
рами. На олимпиаде мы ждем в 
первую очередь ребят, которые 
планируют поступать к нам. В 
прошлом году их было более двух 
десятков, думаю, и сейчас придет 
не меньше. 

Олимпиада пройдет в режиме 
онлайн на платформе Самарского 
университета по ссылке, доступ-
ной на сайте учреждения. Для уча-
стия необходимо зарегистриро-
ваться в личном кабинете школь-
ника и заполнить ряд документов.

Выполнить предлагаемые зада-

ния можно будет 1 февраля с 0:00 
до 23:59 по самарскому времени. 
На все дается два часа. 

Участникам предложат разно-
видности тестовых заданий: на вы-
бор правильных ответов из пред-
ложенного перечня, выявление 
структурных элементов понятий 
с помощью таблиц, установление 
соответствия позиций, представ-
ленных в двух множествах, опре-
деление терминов и понятий, соот-
ветствующих предлагаемому кон-
тексту.

Поскольку олимпиада предпо-
лагает задания повышенного уров-
ня сложности, ознакомиться за-
ранее с примерными вопросами 
невозможно. Поэтому и подгото-
виться к тестам не получится - рас-
чет только на имеющиеся знания. 

После завершения олимпиады 
каждый участник получит серти-
фикат. Победителям и призерам 
выдадут дипломы, владельцы ко-
торых смогут получить дополни-
тельные баллы к ЕГЭ при посту-
плении в Самарский университет 
на направление «педагогическое 
образование» (с двумя профи-
лями подготовки), где как раз и  
обучают будущих преподавате-
лей китайского и английского 
языков. В прошлом году отличив-
шиеся на олимпиаде получили 
дополнительно по пять баллов. 

Чуть позже, 24 февраля, Са-
марский университет проведет 
на своей онлайн-платформе ин-

тернет-олимпиаду «Открой мир 
английского языка». Также для 
будущих абитуриентов - старше-
классников и студентов коллед-
жей. Участникам предложат на-
писать эссе на английском языке 
на определенную тему, которая 
станет известна непосредствен-
но перед началом выполнения 
задания. Временной регламент 
прохождения олимпиады - один 
час. Победители и призеры смо-
гут получить дополнительные 
баллы к ЕГЭ при поступлении на 
профильное направление. Реги-
страция для участия возможна 
по ссылке, которая размещена на 
сайте университета. 

анОнс
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ПРАЗДНИК

Разворот темы

ЛЕКЦИИ, 
«ХВОСТЫ» 
И ВЫЕЗД  
«НА КАРТОШКУ»
В День российского студенчества 
известные люди Самары 
поделились воспоминаниями  
об институтских годах

Студенческие годы - самые яркие  
и счастливые. Ты уже почти взрослый, 
делаешь свои первые самостоятельные 
шаги, принимаешь ответственные решения, 
а еще стараешься жить на полную катушку - 
потому что когда, если не сейчас? 

- У каждого человека есть своя история. 
Для кого-то школа знаковый этап, для 
кого-то институт. Я принадлежу к тем, для 
кого вуз стал определяющим в плане инте-
реса к жизни, профессии. 

Студенчество - это когда ты уже взрос-
лый, но все-таки еще ребенок. Такое соче-
тание придает определенный аромат это-
му жизненному периоду. 

Я окончил Воронежский государствен-
ный институт искусств, мастерскую на-
родного артиста РСФСР Владимира Васи-
льевича Бугрова. Театральные вузы живут 
довольно ярко и сложно. Поступить в ин-
ститут непросто, здесь конкурс - сто чело-
век на место. Он и в мою юность был та-
ким, и сегодня не изменился. 

Учиться тоже сложно. В каждую сес-
сию мы кого-то «теряли», потому что в те-
атральном пересдаются любые дисципли-

ны, кроме главного - мастерства актера. 
Получил «два» - значит, до свидания! Мо-
жет быть, именно это всех нас объединя-
ло, а может, у нас был настолько высокий 
интерес к профессии, что все трудности 
воспринимались как-то легко и весело. 

Мы пропадали в институте с 8 утра до 
12 ночи. Если бы нас не выгоняли, то мы и 
ночевали бы там. Нам давали очень хоро-
шее образование. Учеба делилась на спе-
циальные дисциплины: мастерство ак-
тера - самая любимая, затем сценическая 
речь, сценические движение, фехтование 
и общеобразовательные предметы, кото-
рые преподавались на уровне филфака. 
Это история русской и зарубежной лите-
ратуры, история театра, изобразительно-
го искусства. Читать приходилось очень 
много. Я тогда с таким количеством книг 
из мировой литературы познакомился, 
что в последнее время читаю только де-
тективы.

А как не вспомнить студенческие вы-
езды на картошку?! Это отдельная жизнь: 
там и гитары, и первые любови, удавшие-
ся и неудавшиеся. Словом, романтика мо-
лодости. Нам очень хотелось жить, и все у 
нас было впереди. В большой мир мы вхо-
дили весело и с огромными надеждами. 

Мы все родом из нашей юности! А те-
атральный мир, он еще и очень тесный. 
Друг друга мы все знаем в масштабах боль-
шой страны. Каждый год однокурсники, а 
также учившиеся на год старше или млад-
ше передают мне приветы. Та жизнь не 
оставляет нас и по сей день. 

Владимир Гальченко
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РФ, НАРОДНЫЙ АРТИСТ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ,  
ЛАУРЕАТ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ «ЗОЛОТАЯ МАСКА»

 Нам очень хотелось  
 жить, и все у нас  
 было впереди

- Воспоминаний о студенческих го-
дах очень много. Например, как мы на лод-
ке плавали. По Волге. У всех были какие-
то прозвища. Я, например, звался «Боцман 
Сэм». Наверное, было во мне что-то такое, 
боцманское. Когда тебе 20, то даже путь на 
берег Черного моря хочется превратить в 
большое приключение. Маршрут Куйбы-
шев - Ялта мы, пятеро друзей, начали с во-
дного перехода до Вольска на обычной че-
тырехвесельной лодке «Волголесосплава». 

306 километров по Волге на суденышке, ко-
торое больше напоминало скверик с тремя 
фонтанами и которое пришлось сразу же 
конопатить. Самодельная мачта из подруч-
ных средств, парус из одеяла, сосредоточен-
ные и улыбающиеся лица - все это навсегда 
осталось на черно-белых любительских фо-
то. А работа на веслах, внезапный ливень, 
ночевки в неожиданных местах сохранила и 
наша память, как и полные доброго юмора 
карикатуры на участников похода.

Виктор Сойфер
ПРЕЗИДЕНТ САМАРСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ КОРОЛЕВА,  
АКАДЕМИК РАН

   У всех были какие-то  
 прозвища. Я, например,  
 звался «Боцман Сэм»

- Годы учебы в вузе мне запомнилась 
как самые светлые, хотя трудностей, ко-
нечно, хватало - это все-таки было нача-
ло нулевых. Глядя на излишне комфорт-
ную жизнь нынешних студентов, я всегда 
вспоминаю известное выражение о том, 
что все научные открытия совершают-
ся на голодный желудок. Сытому челове-

ку ничего не надо, его ничто не мотиви-
рует, не стимулирует. В моей жизни бы-
ло не так. 

Я учился в Самарском государствен-
ном университете на историческом фа-
культете. Был иногородним студентом, 
поскольку приехал из Тольятти. Соответ-
ственно жил в общежитии при универси-
тете. Был всегда голодным во всех смыс-
лах слова - и до знаний, и есть постоянно 
хотелось. 

Поскольку моя семья не могла меня ма-
териально поддерживать, нужно было за-
рабатывать самому. Из-за этого, если чест-
но, я пропускал некоторые занятия. 

Потом ходил по этажу - там жили одни 
историки - и искал, у кого бы переписать 
пропущенную лекцию. А если повезет, то 
еще и покормят, вообще тогда замечатель-
но будет. В нашем общежитии в основном 
были девчонки. В одну комнату я особен-
но часто наведывался - там и списать дава-
ли, и кормили, и чаем поили… Теперь, ког-
да возникает дискуссия о том, хорошо ли 
списывать, я говорю, что не могу точно от-
ветить на этот вопрос, поскольку все вре-
мя брал лекции у своей одногруппницы, а 
теперь мы с ней уже 17 лет женаты и у нас 
четверо детей.

Так что студенческая жизнь мне пода-
рила не только любимую профессию, но и 
любимую жену, и семью. 

Владимир Кильдюшкин 
ДИРЕКТОР ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА «ЮЖНЫЙ ГОРОД»

 Был всегда голодным  
 во всех смыслах  
 слова
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- С учебой в университете связано мно-
жество интересных моментов, но больше 
всего обычно запоминается то, что вызва-
ло яркие эмоции. Представьте себе боль-
шую лекционную аудиторию: внизу по цен-
тру доска, перед ней рабочий стол препода-
вателя, а справа и слева два входа. Доцент 
объясняет теорему, пишет формулы. Не-
ожиданно заканчивается мел. Преподава-
тель поднимает студента, сидящего на пер-

вом ряду, скромного и растерянного, в оч-
ках, и отправляет его на поиски мела в со-
седнюю аудиторию. Тот, шаркая ногами, вы-
ходит в левую дверь. А через какое-то вре-
мя вдруг неожиданно появляется в правой 
и говорит: «Извините, пожалуйста, не мог-
ли бы вы дать мел, а то в нашей аудитории он 
закончился». Преподаватель невозмутимо 
смотрит на студента и, не моргнув глазом, 
отвечает: «У нас у самих мел закончился». 
Тот уходит. И очень скоро возвращается, но 
теперь уже в левую дверь. Сообщает: «Я был 
в соседней аудитории, но там тоже нет ме-
ла». «А мы знаем, - отвечает без тени улыб-
ки преподаватель. - К нам только что оттуда 
приходили». Думаю, наш хохот был слышен 
даже прохожим на улице. 

У нас был очень дружный и веселый курс. 
Прошло много лет, но мы продолжаем кон-
тактировать. Студенческое общение пере-
росло в профессиональное, многие из одно-
курсников стали друзьями. 

Владимир Богатырев
РЕКТОР САМАРСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ КОРОЛЕВА,  
ПРОФЕССОР

 Наш хохот был слышен  
 даже прохожим  
 на улице

- В моей жизни было два вуза. Год я отучи-
лась в авиационном институте, а затем пере-
шла в педагогический, где постигала азы зна-
ний на заочном отделении математическо-
го факультета. Это были 60-е годы прошлого 
века. Из студенческих событий больше все-
го в памяти осталось, как в авиационном ин-
ституте в сентябре нас, первокурсников, от-
правили на уборку сахарной свеклы. Тогда 
в Куйбышевской, сегодня Самарской, обла-
сти было крупное производство этой культу-
ры. Запомнились огромные поля в Волжском 
районе, с которых нужно было собирать уро-
жай. Свекла была огромной, иногда с голову 
ребенка, мы с трудом поднимали ведра.

В то время в авиационном институте 
почему-то было мало мальчиков, в основном 
поступали девочки. Таким составом справ-
ляться с урожаем свеклы было нелегко, но 
нам все равно постоянно было весело. 

А в педагогическом я уже была замужем, 
училась на заочном, и мне было не до студен-
ческой жизни. Но хочу отметить, что качество 
образования у нас было очень высокое. За-
помнились наши замечательные преподава-
тели - Вера Николаевна Черникова по высшей 
математике и Юрий Александрович Кулагин 
по начертательной геометрии. Уже окончив 
институт, я не раз обращалась к ним по рабо-
те, и они всегда мне помогали советом. 

Инна Бариль
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ САМАРСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ  
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ИНВАЛИДОВ

   Свекла была огромной,  
 иногда с голову  
 ребенка

- У меня были замечательные студенче-
ские годы. Мне крайне повезло, меня окру-
жали очень талантливые люди.  Тогда толь-
ко открылся 11-этажный корпус архитектур-
ного факультета, и нашей группе довелось 
одной из первых в нем учиться, окунуться в 
эту необыкновенную среду. У нас были по-
трясающие педагоги: Самогоров, Пастушен-
ко, Артемьева, Головин. Рисунок у меня пре-
подавали Федоров, Филиппов, Белоусов. Это 
первой величины художники, с которыми я 
была лично знакома с самого юного возраста. 

Группа у нас была очень дружная. Мы 
буквально жили в институте, дышали од-
ним воздухом, делали какие-то невероят-
ные проекты. Наши преподаватели тоже 
были молоды и придумывали многое, что 
потом вошло в историю - например, сма-
стерили настоящий корабль, на котором 
отправились в Голландию. 

Моя дипломная работа была посвяще-
на реконструкции Самарского дома мо-
делей. Это здание находилось в историче-
ском центре, на улице Фрунзе. Я ходила на 
модные показы, смотрела, как функциони-
рует эта организация. 

Еще в нашем институте сформировалась 
рок-группа «Гаврош», и я в качестве под-
держки ездила с ребятами-музыкантами в 
Польшу. У нас были замечательные «Студен-
ческие весны»! Жизнь была интересной. 

Наши педагоги были для нас друзьями и 
наставниками, а не только учителями высоко-
го класса. Я и теперь с удовольствием прихожу 
на профессиональные праздники в Дом архи-
тектора, где встречаюсь со своими преподава-
телями и однокашниками. Еще у нас есть мно-
голетняя традиция: 13 января, на Старый Но-
вый год, мы собираемся в своем Доме. 

Алла Шахматова
ДИРЕКТОР САМАРСКОГО ОБЛАСТНОГО  
ХУДОЖЕСТВЕННОГО МУЗЕЯ

 Мы буквально жили  
 в институте, делали  
  невероятные проекты

- В годы студенчества мне повезло  
обучаться у плеяды великих ученых нашей 
страны: академиков Александра Федорови-
ча Краснова, Игоря Борисовича Солдато-
ва, Геннадия Петровича Котельникова, про-

фессоров Георгия Львовича Ратнера, Бори-
са Владимировича Жукова и многих других 
- Самарский государственный медицинский 
университет всегда славился своими препо-
давателями. Это именно те люди, которые 
делились с нами не только знаниями и про-
фессиональным опытом, но и учили грамот-
но общаться с пациентами. Ведь одна из се-
годняшних проблем в медицине и социуме 
в целом - отсутствие правильных коммуни-
каций. Именно обучение в институте, обще-
ние с преподавателями и наставниками дает 
ту «прививку», которая позволяет развить 
нужные компетенции, ведь врачи лечат не 
только тело, но и душу. Важно стать хорошим 
специалистом, чтобы через всю свою жизнь 
пронести то горячее сердце, которое помога-
ет выздоравливать пациентам. 

Андрей Орлов
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ САМАРСКОГО ОБЛАСТНОГО КЛИНИЧЕСКОГО  
ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ДИСПАНСЕРА, ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК

   Врачи лечат  
 не только тело,  
 но и душу

- Мы выпускники Самарского госу-
дарственного училища олимпийского ре-
зерва. И учились там, и тренировались. 
Для действующих спортсменов это, по-
жалуй, самый лучший формат. Жизнь в 
большом спорте чрезвычaйно сложнaя и 
нaсыщеннaя. Нa соревновaниях и трени-
ровочных сборaх мы бывaли чaще, чем нa 
зaнятиях. В этом спецификa нaшего учили-
ща. Мы часто работали с педaгогaми уда-
ленно. Это не сложно, главное - не ленить-
ся. Преподаватели всегда охотно шли нам 

навстречу, мы отвечали тем же и окончи-
ли учебу с отличными аттестатами. Вместе 
с нами в ГУОР учился еще один участник 
токийской Олимпиады, шпажист, серебря-
ный призер Павел Сухов. Он как старший 
товарищ поддерживал нас, давал советы.

Первым олимпийским чемпионом из 
воспитанников ГУОР стал дзюдоист Тaгир 
Хaйбулaев в Лондоне-2012. Его олимпий-
скую эстафету продолжили мы. Частенько 
приходим в родное училище и видим, как 
оно успешно развивается. 

Антон и Кирилл  
Бородачевы

СЕРЕБРЯНЫЕ ПРИЗЕРЫ ЛЕТНЕЙ  
ОЛИМПИАДЫ-2020 В ТОКИО  

ПО ФЕХТОВАНИЮ,  
ЗАСЛУЖЕННЫЕ  

МАСТЕРА СПОРТА

 Главное - 
       не лениться
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Ирина Исаева

Семья - моя поддержка  
и опора

- Я учусь на химико-технологи-
ческом факультете СамГТУ, на тре-
тьем курсе. Наука привлекала меня 
всегда - в школе у нас был прекрас-
ный учитель, сумевший привить не 
просто интерес, а настоящую лю-
бовь к предмету. 

Школу окончила с золотой меда-
лью. Задумываясь о будущей про-
фессии, выбирала между химией и 
медициной. Посещала подготови-
тельные курсы в сызранском фи-
лиале СамГТУ, а поступила в Сама-
ру - мне казалось, что тут больше 
возможностей для развития, а сту-
денческая жизнь ярче: современ-
ные корпуса, большие отлично ос-
нащенные лаборатории, спортив-
ные залы. 

Я человек увлекающийся, поэ-
тому до сих пор не знаю, где и кем 
планирую работать после оконча-
ния вуза. В дипломе будет написа-
но «Химик. Преподаватель химии». 
Может быть, займусь научными ис-
следованиями или, как многие мои 
родные, найду свое место на произ-
водстве - общий стаж нашей трудо-
вой династии на Сызранском НПЗ 
насчитывает почти 500 лет. Без на-
шей семьи не обходится ни один 
праздник на этом предприятии. 

Вообще, мои близкие - главная 
поддержка и опора. Я старшая дочь 
в многодетной семье, занесенной в 
Книгу почета «Летопись семейно-
го благополучия г. о. Сызрань». На-
ши родители окружают нас любо-
вью и заботой. Мои сестры стара-
ются быть похожими на меня, они 
очень талантливы, интересуют-
ся различными сферами деятель-
ности. Людмила и Елена - чемпи-
онки города и области по шахма-
там, учатся на отлично, занимают-
ся в музыкальной школе, являются 
призерами литературных и твор-
ческих конкурсов. 

Необходимый «Элемент»
Изучать химию в вузе весьма ув-

лекательно. Мы все глубже погру-
жаемся в профессиональную сфе-
ру, проводим опыты. В вузе всегда 
кипит жизнь, здесь можно реализо-
ваться не только в учебе. Неравно-
душных ребят всегда ждут в студсо-
вете, в профсоюзной организации. 
Я председатель профбюро на сво-
ем факультете. Активно работает 
волонтерский центр СамГТУ «Эле-
мент», я с первого курса участвую 
в проводимых им мероприятиях. 
Очень интересна жизнь медиацен-
тра, созданы студенческие средства 
массовой информации - здесь мож-
но научиться писать посты для соц-
сетей, постичь азы журналистики, 
копирайтинга, графического ди-
зайна и многое другое. Имеется у 
нас и театр эстрадных миниатюр, и 

другие творческие объединения. В 
СамГТУ целеустремленные моло-
дые люди без труда находят себе за-
нятие по душе. 

Мне многое было интересно, по-
этому я записалась во все объеди-
нения и с первого курса стала уча-
ствовать в различных мероприяти-
ях. Время расставило приоритеты: 
сейчас у меня учеба на первом ме-
сте. Я не раз была отмечена как сту-
дент-исследователь. Но и волонтер-
ская, и профсоюзная деятельность 
тоже очень важны. Ведь это не толь-
ко самореализация, но еще и инте-

ресные знакомства, уникальный 
опыт общения, радость, когда уда-
ется кому-то помочь. 

Такое разное волонтерство
Волонтерство - важная часть мо-

ей жизни. Не случайно в самом мас-
штабном студенческом конкурсе 
Самарской области меня отметили 
в номинации «Доброволец года». 

Добровольчество может быть 
разным: социальным, экологиче-
ским, событийным. Студенты со-
бирают корм и другие необходи-
мые вещи для животных городских 

приютов, принимают участие в ак-
ции «ДоброПочта»: на мастер-клас-
сах создают открытки, которые от-
правляют людям, особенно нужда-
ющимся в любви и поддержке. Са-
мое громкое событие волонтерско-
го центра «Элемент» - фестиваль 
«Добро», который минувшей осе-
нью прошел уже во второй раз. В 
его программе - ярмарка, полезная 
мастерская, увлекательная игроте-
ка, презентации ведущих молодеж-
ных организаций, а еще множество 
подарков и призов. Мероприятия 
открытые. Принять в них участие 

могут не только студенты СамГТУ, 
но и все желающие. 

Делать ярче мир вокруг себя
В конкурсе «Студент года» я не 

новичок, уже третий раз штурмую 
эту вершину. На первом курсе не 
прошла дальше заочного этапа, на 
втором продвинулась до очного, а в 
этом году наконец стала лауреатом, 
что считаю большим достижением. 

Сначала мы готовили портфо-
лио и видеовизитку - это был про-
пуск в следующий тур. Участвовать 
в волонтерских акциях здорово, а 
вот интересно рассказывать о них 
почему-то гораздо сложнее. 

В молодежном центре «Лесная 
сказка», куда приехали все, успеш-
но справившиеся с первым зада-
нием, нас ждали новые испытания. 
Мы рассказывали о своей добро-
вольческой деятельности, прохо-
дили тест на знание истории горо-
да, области, страны. Это было са-
мым легким, потому что любой до-
стойный гражданин России дол-
жен это знать. Кроме того, мы поу-
частвовали в треке «Лидерство» от 
«Кузницы кадров» и получили цен-
ные советы от спикеров. Уверена, 
они пригодятся мне в следующем 
году - я не теряю надежды добить-
ся успеха в номинации «Интеллект 
года», где студенты представляют 
свои научные исследования. У меня 
есть публикации по истории, пси-
хологии, культуре, в будущем пла-
нирую серьезно заняться органиче-
ской химией. 

В «МТЛ Арену» на церемонию 
награждения съехались финали-
сты со всей области. Волонтеры - 
это одна большая семья. За три го-
да я сдружилась со многими ребя-
тами, слежу за их деятельностью. 
Каждая наша встреча - это не толь-
ко обмен опытом, но и большая ра-
дость. Вместе мы можем становить-
ся лучше и делать ярче мир вокруг 
себя - нас много, мы молоды, энер-
гичны, активны. 

В добровольческое движение 
вливаются студенты практически 
всех вузов и техникумов региона. 
Привыкнув творить добро, они бу-
дут привлекать к этой деятельности 
коллег, друзей, родных. Я уверена, 
что в этом и заключается главная 
миссия волонтерства. 

Общество

Елизавета Баранова:  
«Учеба на первом месте,  
но и о самореализации 
забывать не стоит»

В конце прошлого года в «МТЛ Арене» состоялся финал главного студенческого события  
Самарской области - национальной премии «Студент года-2023». В числе лауреатов в номинации 
«Доброволец года» - третьекурсница Самарского государственного технического университета 
Елизавета Баранова. О своей жизни и учебе она рассказала «СГ».

Прямая речь

Студентка СамГТУ активно занимается 
волонтерской деятельностью
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Ева Скатина

Уже несколько лет в регио-
не с успехом реализуется госу-
дарственная программа «Под-
держка инициатив населения 
муниципальных образований в 
Самарской области» - губерна-
торский проект «СОдействие». 
Ее цель - поддержать социаль-
но значимые инициативы граж-
дан. 

Главное условие для того, что-
бы дворы и общественные про-
странства получили новое 
оформление, - это заинтересо-
ванность и инициатива жителей. 
В первую очередь людям необхо-
димо определиться с фронтом ра-
бот и объемом своего софинанси-
рования, а затем представить про-
ект на участие в конкурсе. Прием 
заявок проходит два раза в год:  
с 15 сентября по 30 сентября и  
с 1 января по 31 января.

В 2024 году в Промышленном 
районе по губернаторскому про-
екту планируется благоустроить 
пять дворов. Определены про-
екты - победители первого этапа 
конкурса: «Дорога к дому» - улица 
Александра Матросова, 23; «Благо-
устроенный двор» - проспект Ки-
рова, 182, 184, «Наш двор» - улица 
Стара-Загора, 88, «Комфортный 
проезд» - улица Демократическая, 
24А; «Комфорт у дома» - улица Де-
мократическая, 28А. 

По условиям государственной 
программы финансирование ра-
бот осуществляется из трех ис-
точников: за счет средств района 
(не менее 1%), самих граждан (не 
менее 7%) и из областного бюд-
жета (до 92 %).

Как рассказали в администра-
ции Промышленного района, 
жителям в обязательном порядке 
оказывается содействие в состав-
лении заявок. Например, в под-
готовке схем благоустройства и 
сметной документации.

Впереди второй этап конкурс-
ного отбора.

- Проекты, которые объявле-
ны победителями первого этапа, 
практически все посвящены вос-
становлению внутрикварталь-
ных дорог, тротуаров, подходов 
к подъездам. А вот в списке тех, 
кому только предстоит пройти 
конкурсный отбор, есть иници-
ативы, в которых запланировано 
обустройство детских и спортив-
ных площадок, - сообщила на-
чальник отдела по работе с насе-
лением и общественными объе-
динениями администрации Про-
мышленного района Александра 
Лязина. 

В списке на благоустройство 
второго этапа можно выделить 

проект «Счастливое детство». Он 
первый в практике района на тер-
ритории, где отсутствует ТОС.

- У нас на 6-й просеке, между до-
мами 142 и 144, достаточно боль-
шой участок, который можно бла-
гоустроить. Игровая площадка 
есть, но ее сделали еще при застрой-
ке микрорайона. За это время обо-
рудование устарело. И жители вы-
ступили с инициативой поучаство-
вать в государственной програм-
ме. Они провели конференцию и 
приняли решение о том, что софи-
нансирование проекта со стороны 
граждан будет составлять 20% от 
его общей стоимости. Я также под-
держала людей, вместе мы приду-
мали концепцию новой зоны ак-
тивного отдыха, - рассказала депу-
тат совета депутатов Промышлен-
ного района Татьяна Свистунова. 

Совместно с районной адми-
нистрацией разработан оконча-
тельный вариант дизайн-проек-
та. Планируется, что спортивно-
игровая площадка будет разде-
лена на три зоны, где смогут од-
новременно заниматься жители 
разных возрастов. В первой бу-
дут установлены уличные трена-
жеры, на другой оборудуют пло-
щадку для воркаута, на третьей 
появится поле для стритбола.

Светлана Келасьева

Самарский Дворец ветера-
нов - это место, где каждый мо-
жет найти себе занятие по душе. 
Пенсионеры поют, танцуют, ри-
суют, изучают иностранные язы-
ки. Время от времени здесь появ-
ляются новые объединения. На-
пример, сейчас объявлен набор 
на направление «Тележурнали-
стика». 

Во Дворце ветеранов уже не-
сколько лет успешно работает те-
лестудия «Моя история». За это 
время участники научились сни-
мать и монтировать видеоролики, 
озвучивать их, размещать в соцсе-
тях. Они охватывают такие темы, 
как жизнь города, культурно-мас-
совые мероприятия, социальные 
вопросы. 

- Участники студии постоян-
но развиваются, осваивают новые 
возможности. Им уже недоста-
точно технических навыков, поя-
вилась потребность в умении ис-
кать, анализировать и редактиро-
вать информацию, брать интер-
вью. Поэтому мы решили открыть 
курс «Тележурналистика» и при-

глашаем всех, кому это интересно, 
- рассказывает директор Дворца 
ветеранов Ольга Баранова.

Курс будет вести опытный 
педагог, тележурналист с боль-
шим стажем, ведущая телеком-
пании «Самара-ГИС», руково-
дитель детской телестудии «Мо-
ЕжТв» Инесса Панченко. 

Занятия организуют на базе 
клуба ветеранов по адресу: ули-
ца Аэродромная, 58А. Органи-
зационное собрание состоится 
7 февраля в 13:00. Справки и за-
пись по телефону 261-39-43.

Огромной популярностью 
у людей серебряного возраста 
пользуются курсы компьютер-
ной грамотности. Ежегодно Дво-
рец ветеранов проводит три на-
бора. Сейчас стартует очередной 
курс. Занятия будут проходить в 
течение трех месяцев, дважды в 
неделю по полтора часа. 

Программы обучения разрабо-
таны с учетом возрастных особен-
ностей. Уроки построены таким об-
разом, чтобы пенсионер поэтапно 
получал необходимую информа-
цию и смог выработать умение за-
давать компьютеру актуальные ко-
манды. Слушатели освоят работу с 
операционной системой Windows, 
базовыми программами, электрон-
ной почтой, флешками и перифе-
рийными устройствами, а также 
смогут совершать настройки сво-
его девайса. После обучения пен-
сионеры смогут читать свежие но-
вости и смотреть любимые филь-
мы в интернете, общаться с друзья-
ми и близкими посредством соцсе-
тей, приобретать товары и оплачи-
вать коммунальные услуги онлайн, 
пользоваться порталом «Госуслу-
ги» и многое другое.

Занятия будут проходить в 
главном корпусе дворца на улице 

Мориса Тореза, 103А, кабинет №2. 
Справки по телефону 261-39-43. 

Также идет набор в подгото-
вительную группу хореографиче-
ского ансамбля «Синьоры». 

- Этот коллектив существует 
уже около 20 лет, основной его со-
став стабилен - со своим реперту-
аром, концертной программой. А 
в подготовительную группу мы 
приглашаем людей, которые лю-
бят танцевать и хотят посред-
ством хореографии поддержи-
вать себя в хорошей физической 
форме. Выступления и участие в 
фестивалях тоже предполагают-
ся - по желанию, - говорит Ольга 
Баранова. 

Занятия проходят по понедель-
никам и средам с 9:00 на Мориса 
Тореза, 103А. Подробности мож-
но узнать по телефону 261-56-66.

Всех, кто любит двигаться 
и заинтересован в поддержа-

нии хорошей физической фор-
мы, ждут в группе здоровья. 
Часовые занятия с инструкто-
ром проходят в главном корпу-
се дворца по понедельникам и 
четвергам с 8:30. Предваритель-
ной записи не требуется, нуж-
но лишь прийти к положенному 
времени, захватив с собой спор-
тивную форму и обувь. 

- У руководителя этого направ-
ления Тамары Павловны Прохо-
ровой разработан прекрасный 
комплекс упражнений для пожи-
лых людей. Он направлен на то, 
чтобы размять все группы мышц, 
потянуться и привести свой жиз-
ненный тонус в норму. Не обяза-
тельно посещать все занятия. Да-
же если вы побываете на несколь-
ких, то уже сможете освоить ком-
плекс упражнений и потом вы-
полнять их дома. 

Справки по телефону 261-56-66.

Районный масштаб
Досуг

Приходите, научим

БлагоустРойство 

«Счастливое детство»  
и другие инициативы 

Дворец ветеранов объявляет набор в объединения по интересам

Жители Промышленного района готовят заявки  
для участия в губернаторском проекте «СОдействие» 

Планируется, что участниками второго этаПа конкурса  
от Промышленного района станут следующие Проекты: 
• «Счастливое детство» - обустройство спортивных площадок на 6-й про-
секе, 142,144; 
• «Страна Детства» - обустройство детской спортивно-игровой площадки 
на проспекте Карла Маркса, 262, 264; 
• «Благоустройство у дома» - восстановление внутриквартальной доро-
ги, подходов к подъездам и тротуара возле дома № 228 и части внутри- 
квартального проезда с благоустройством прилегающей территории на 
участке от дома №228 до дома №230 на улице Воронежской; 
• «Супер-Двор» - нанесение разметки на парковочную зону, устройство 
искусственных дорожных неровностей, знаков, тротуаров и отдельных 
элементов пешеходной части на улице Ново-Вокзальной, 271; 
• «Благоустроенный двор» - восстановление внутриквартальной дороги, 
тротуара, обустройство парковочных карманов и газонов на улице Стара-
Загора, 157.
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Информация
ТОРГОВЛЯ

УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 24 января

Наименование продуктов/магазин, район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 
Красноар-

мейская, 131

«Перекре-
сток»,   

Красно-
глинский 

р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

«Шапито»  
Промыш-
ленный 

р-н, Геор-
гия  

Димитро-
ва, 101

«Магнит»,  
Куйбышев-

ский р-н, 
Молодеж-
ный пере- 

улок, 20 

«Ашан»,  
ТЦ «Космо-

порт»,  
Советский 

р-н,  
Дыбенко, 30

«Пятероч-
ка», Киров-

ский р-н, 
Ташкент-

ский пере-
улок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садо-

вая, 181Р 

Троиц-
кий  
ком-

плекс,  
Самар-

ский р-н, 
Галактио-
новская, 

29

Губерн-
ский  

рынок,  
Ленин-

ский р-н, 
Агибало-

ва, 19

Ярмар-
ка на ул. 

Киев-
ской/Ту-
хачев-
ского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 842 - 650 750 600 400
Вермишель, кг 38 40 50 37 40 38 100 60 80 -
Говядина (кроме бескостного мяса), кг 490 - 470 - 600 - 450 500 430 370
Капуста белокочанная свежая, кг 21 35 35 27 23 27 35 40 259 40
Картофель, кг 18 25 35 20 19 21 30 40 50 40
Крупа гречневая-ядрица, кг 52 53 100 47 45 43 58 100 125 -
Куры охлажденные и мороженые, кг 180 165 229 170 224 150 195 260 170 280
Лук репчатый, кг 22 36 40 25 23 30 35 40 61 40
Масло подсолнечное, кг 92 93 100 89 134 89 110 130 100 130
Масло сливочное, кг 560 548 600 592 950 914 650 761 640 640
Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 67 82 86 51 115 72 75 72 74 130
Морковь, кг 21 36 50 25 21 25 60 50 108 40
Мука пшеничная, кг 42 26 30 50 24 25 78 50 400 -
Пшено, кг 34 38 30 33 36 38 75 50 85 -
Рис шлифованный, кг 76 84 100 88 115 100 77 130 120 -
Рыба мороженая неразделанная, кг 125 - 120 108 104 155 240 440 130 -
Сахар-песок, кг 54 63 75 57 60 62 66 90 75 -
Свинина (кроме бескостного мяса), кг 240 - 350 - 350 362 380 450 270 230
Соль поваренная пищевая, кг 11 11 15 14 10 11 35 25 75 -
Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 86 47 70 96 49 74 74 69,2 58 -
Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 75 43 58 95 67 96 57 74 70 -
Чай черный байховый, кг 499 249 800 250 999 261 269 900 - -
Яблоки, кг 95 90 100 84 66 105 100 90 150 75
Яйца куриные, 10 шт. 125 120 135 90 105 130 145 110 120 145
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Официальное опубликование

АДМИНИСТРАЦИЯ
ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 22.01.2024 № 31

Об отмене режима повышенной готовности для органов управления и сил звена городского 
округа Самара территориальной подсистемы Самарской области единой государственной 

системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, введенного постановлением 
Администрации городского округа Самара от 11.10.2023 № 1083 «О введении режима повышенной 

готовности для органов управления и сил звена городского округа Самара территориальной 
подсистемы Самарской области единой государственной системы предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций»

В соответствии с Федеральным законом от 21.12.1994 № 68-ФЗ «О защите населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера», постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2003 № 794 «О единой государственной системе предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций», протоколом заседания комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности городского округа Самара от 18.01.2024 № 1 в связи с 
завершением мероприятий по предотвращению угрозы возникновения чрезвычайной ситуации, вызван-
ной пожаром в многоквартирном жилом доме № 68 по ул. Гагарина в Октябрьском внутригородском райо-
не городского округа Самара, постановляю:

1.  Отменить с 22 января 2024 г. для органов управления и сил звена городского округа Самара террито-
риальной подсистемы Самарской области единой государственной системы предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций (далее – звено городского округа Самара РСЧС) режим повышенной готовно-
сти, введенный постановлением Администрации городского округа Самара от 11.10.2023 № 1083 «О введе-
нии режима повышенной готовности для органов управления и сил звена городского округа Самара тер-
риториальной подсистемы Самарской области единой государственной системы предупреждения и лик-
видации чрезвычайных ситуаций».

2.  Перевести органы управления и силы звена городского звена городского округа Самара РСЧС в режим 
повседневной деятельности.

3.  Признать утратившим силу постановление Администрации городского округа Самара от 11.10.2023 № 
1083 «О введении режима повышенной готовности для органов управления и сил звена городского округа 
Самара территориальной подсистемы Самарской области единой государственной системы предупрежде-
ния и ликвидации чрезвычайных ситуаций».

4.  Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.
5.  Опубликовать настоящее постановление в газете «Самарская Газета».
Контроль за выполнением настоящего постановления оставляю за собой.

Глава городского округа  
Е.В.Лапушкина

АДМИНИСТРАЦИЯ
ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 23.01.2024 № 34

О внесении изменения в постановление Администрации городского округа Самара от 30.09.2015 
№ 1080 «Об утверждении Методики определения арендной платы за пользование имуществом 

городского округа Самара» 

В соответствии с Гражданским кодексом Российской Федерации, Федеральным законом от 06.10.2003 № 
131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», Уставом 
городского округа Самара постановляю:

1.    Внести изменение в приложение к постановлению Администрации городского округа Самара от 
30.09.2015 № 1080 «Об утверждении Методики определения арендной платы за пользование имуществом 
городского округа Самара», изложив раздел 5 в следующей редакции:

«5. Индексация арендной платы
5.1. Ежегодно с 1 января очередного финансового года, но не ранее чем через год после заключения до-

говора аренды либо последнего изменения размера арендной платы, размер арендной платы изменяется 
арендодателем в одностороннем порядке на размер уровня инфляции, определяемого исходя из макси-
мального уровня инфляции (индекс потребительских цен, декабрь к декабрю), устанавливаемого в рамках 
прогноза социально-экономического развития Самарской области.

Информация об изменении размера арендной платы доводится арендодателем до арендатора не позд-
нее чем за 30 (тридцать) дней путем направления ему письменного уведомления.». 

2.  Настоящее постановление вступает в силу с 1 марта 2024 г. и подлежит официальному опубликованию.
3.  Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на первого заместителя главы город-

ского округа Самара Веселова А.А.

Глава городского округа 
 Е.В.Лапушкина

АДМИНИСТРАЦИЯ
ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 23.01.2024 № 37

О внесении изменения в постановление Администрации городского округа Самара от 07.05.2018 
№ 339 «Об утверждении Положения об оплате труда работников муниципального казенного 

учреждения городского округа Самара «Центр информационно-хозяйственного обеспечения»

В соответствии с Трудовым кодексом Российской Федерации, Уставом городского округа Самара Самар-
ской области, постановлением Администрации городского округа Самара от 23.11.2023 № 1263 «О повы-
шении размеров должностных окладов (окладов) работников отдельных муниципальных учреждений, фи-
нансовое обеспечение которых осуществляется за счет средств бюджета городского округа Самара» по-
становляю:

1.    Внести изменение в приложение к постановлению Администрации городского округа Самара от 
07.05.2018 № 339 «Об утверждении Положения об оплате труда работников муниципального казенного уч-
реждения городского округа Самара «Центр информационно-хозяйственного обеспечения», изложив при-
ложение к Положению об оплате труда работников муниципального казенного учреждения городского 
округа Самара «Центр информационно-хозяйственного обеспечения» в редакции согласно приложению к 
настоящему постановлению.

2.  Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования и распространяет 
свое действие на правоотношения, возникшие с 1 января 2024 г.

3.  Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на заместителя главы городского 
округа – руководителя Аппарата Администрации городского округа Самара Самарцева С.Е.

Глава городского округа  
Е.В.Лапушкина

 ПРИЛОЖЕНИЕ
 к постановлению Администрации 

 городского округа Самара 
 от 23.01.2024 № 37

 ПРИЛОЖЕНИЕ
 к Положению об оплате труда 

 работников муниципального казенного
 учреждения городского округа Самара 

 «Центр информационно-хозяйственного
 обеспечения»

Должностные оклады (оклады) работников муниципального казенного учреждения  
городского округа Самара «Центр информационно-хозяйственного обеспечения»

Наименование должностей 
руководителей, специалистов,  
служащих, профессий рабочих

Квалификационная группа
Размер должностного оклада 

(оклада) 
в месяц, руб.

Генеральный директор Руководители 21 397,00
Заместитель генерального директора Руководители 19 391,00
Руководитель управления Руководители 18 493,00
Заместитель руководителя управления – 
начальник отдела по обслуживанию 
и эксплуатации зданий

Руководители 18 045,00

Главный бухгалтер Руководители 19 391,00
Заместитель главного бухгалтера Руководители 16 189,00
Начальник отдела Руководители 17 597,00
Бухгалтер Специалисты 12 316,00
Консультант Специалисты 14 428,00
Консультант по кадрам Специалисты 14 428,00
Консультант по юридическим вопросам Специалисты 14 428,00
Главный специалист Специалисты 14 076,00
Ведущий специалист Специалисты 12 316,00
Ведущий специалист по охране труда Специалисты 12 316,00
Инженер Служащие 12 316,00
Водитель автомобиля Рабочие 12 316,00
Сторож (вахтер) Рабочие 7 331,00
Дворник Рабочие 7 331,00
Уборщик служебных помещений Рабочие 7 331,00
Гардеробщик Рабочие 7 331,00

Заместитель главы городского округа –  
руководитель Аппарата Администрации  

городского округа Самара
С.Е.Самарцев

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  
ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Правосудовым 
Денисом Михайловичем, адрес: 443092, г. Са-
мара, ул. Теннисная, 17, комната 11, тел. 8-927-
658-30-30, номер квалификационного аттеста-
та 63-11-95, в отношении земельного участка, 
расположенного по адресу: Самарская обл., 
г.Самара, Красноглинский р-н, Орлов овраг, 
СДТ «Рассвет», уч. 682, кадастровый номер 
63:01:0334002:665, выполняются кадастровые 
работы по уточнению местоположения грани-
цы и площади земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является 
Муругова Ольга Игоревна, адрес: Самарская 
область, г. Самара, мкр Крутые Ключи, ул. Ми-
ра, д. 81, кв. 52; тел. 8-927-766-99-16.

Собрание заинтересованных лиц по пово-
ду согласования местоположения границ зе-
мельного участка состоится по адресу: Самар-
ская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, Ор-
лов овраг, СДТ «Рассвет», уч. 682 28 февраля 
2024 г. в 12:00.

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Са-
мара, ул. Теннисная, 17, комната 12.

Возражения по проекту межевого плана и 
требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с 25 января 2024 г. 
по 27 февраля 2024 г. по адресу: г. Самара, ул. 
Теннисная, 17, комната 12. 

Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласовать 
местоположение границы:

1) земельный участок с кадастровым но-
мером 63:01:0334002:666, расположенный 
по адресу: Самарская обл., г. Самара, Красно-
глинский р-н, СДТ «Рассвет», Орлов Овраг, уча-
сток 683;

2) земельный участок с кадастровым но-
мером 63:01:0334002:780, расположенный по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Крас-
ноглинский район, СДТ «Рассвет»,Орлов ов-
раг, уч. 689;

3) земельный участок с кадастровым но-
мером 63:01:0334002:655, расположенный 
по адресу: Самарская область, г. Самара, р-н. 
Красноглинский, д. 690;

4) земельный участок, расположенный по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Красно-
глинский р-н, СДТ «Рассвет», Орлов Овраг, уча-
сток 690;

5) земельный участок, расположенный по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Красно-
глинский р-н, СДТ «Рассвет», Орлов Овраг, уча-
сток 681.

А также другие смежные земельные участ-
ки, расположенные в кадастровом квартале 
63:01:0334002.

При проведении согласования местополо-
жения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

       реклама
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Культура

Прошедший год закончился для театра «Самарская площадь» важным событием - бенефисом одной из ведущих актрис 
труппы Елены Остапенко. На ставшей для нее родной сцене артистка с 2007 года. Она не сразу нашла свой театр,  
но упорно не сворачивала с выбранного пути. Наверное, помогла спортивная привычка к достижению целей. Талант 
Елены по достоинству ценят не только в «Самарской площади», где в ее репертуаре несколько главных ролей  
в полюбившихся зрителям постановках: «Пришел мужчина к женщине», «Запах легкого загара», «Человек из Подольска» 
и других. Профессиональное жюри губернского конкурса «Самарская театральная муза» дважды награждало 
Остапенко: в 2014 году за роль Рухшоны в спектакле «Русский и литература» и в 2016-м за Варю в «Вишневом саде». 
Актриса рассказала «СГ» о том, за что она любит свой театр и в каких пьесах предпочитает играть.

ЛИЧНОСТЬ

Елена Остапенко: 
«ГЛАВНОЕ - НЕ ЗАНИМАТЬ 
ЧУЖОЕ МЕСТО»
Учиться у классики и современной драматургии

Маргарита Петрова

Не простая случайность
- Родилась я в Куйбышеве. На 

13 лет уезжала в Волгоград, где 
работала в ТЮЗе. В 2005-м верну-
лась в Самару. Мой мастер - Вла-
димир Николаевич Ращупкин 
сказал мне, что есть такой театр - 
«Самарская площадь». Мы встре-
тились с Евгением Борисовичем 
Дробышевым. Он взял мой но-
мер телефона и посетовал, что по-
ка ему нечего предложить - театр 
находился в стадии строитель-
ства. Меня взяли в филармонию, 
в литературно-музыкальный те-
атр «Олимп» - огромный опыт 
для артистки. Параллельно я ра-
ботала с Евгением Борисовичем 
- играла в первой редакции спек-
такля «Богатые невесты» по пьесе 
Александра Островского. Потом 
был «Роддом» - известная наша 
комедия. А с 2007 года меня взяли 
в штат, и мы открыли здание теа-
тра премьерой «Чайки».

Очень хотела вернуться на дра-
матическую сцену, и Евгений Бо-
рисович протянул мне руку. 17 лет 
в одном театре - это, конечно, не 
простая случайность. В жизни все 
закономерно, все события - звенья 
одной цепи. Я нахожусь именно 
там, где должна быть. Главное - не 
занимать чужое место.

САМ «Доктор Чехов»
Алла Венадиевна Коровкина 

(создатель и руководитель Самар-
ской актерской мастерской «Док-
тор Чехов», режиссер, драматург - 
прим. авт.) посмотрела наш спек-
такль «Русский и литература», а 
потом пришла к нам в театр ве-
сти актерские тренинги. И спроси-
ла меня: «Это вы играли Рухшону? 

Вы мне очень понравились». По-
том предложила принять участие в 
фильме «Зоя», который она как ре-
жиссер вместе с Дмитрием Ионо-
вым делала в 2015 году. После съе-
мок через какое-то время Алла Ве-
надиевна прислала мне свою пьесу 
«ВыбиРАЙ» и предложила испол-
нить в ней главную роль.

Для меня огромная радость, что 
этот человек позвал. Кроме того, 
появилась возможность порабо-
тать с артистами других театров. 
Первую версию «ВыбиРАЙ» мы 
выпускали с актерами драмы - Ви-
талием Жигалиным, царство ему 
небесное, Ниной Лоленко, кото-
рая сейчас с успехом служит в Те-
атре на Фонтанке, Надей Поповой, 
Настей Ермилиной. В новой вер-
сии мы выходим на сцену с арти-
стами «СамАрта» - Игорем Руда-
ковым, Еленой Боляновской и те-
атра драмы - Надеждой Якимо-
вой. Общение с коллегами из дру-
гих коллективов - то, о чем я всегда 
мечтала. У нас ведь у всех вечер-
ние спектакли, и нет возможности 
смотреть, что делают другие. Мы 
из разных школ, каждый привык 
к своей эстетике. Работать вместе - 
прекрасный проверочный момент 
твоего профессионализма.

На классике артист растет
В репертуаре «Самарской пло-

щади» есть спектакли по хрестома-
тийным произведениям и по совре-
менной драматургии. На классике 
артист растет. Не нужно специаль-
но выискивать в ней актуальность 
- это все про нас, сегодняшних. Но 
нельзя закрываться от современ-
ной драматургии, в ней есть свои 
преимущества.

Мы читаем пьесы нынешних 
драматургов, и что-то откликает-
ся внутри. Ты даже порой не мо-

жешь объяснить, что именно тебе 
понравилось. Иногда есть интерес-
ные переходы, какие-то манки - по-
нимаешь, что это будет интересно 
на сцене. Всегда ориентируюсь на 
внутренний отклик, доверяю ин-
туиции. Главный критерий, когда я 
читаю роль: «Это про меня». Долж-
ны быть точки, на которые можно 
опереться.

- Но бывает и иначе. Роли Рух-
шоны в спектакле «Русский и ли-
тература» я очень боялась. Моя ге-
роиня, защищаясь, убивает чело-
века. Образ очень сложный. Кто-то 
осуждает ее, кто-то понимает, что 
у женщины не было выбора. Знаю, 
есть люди, которые по пять-шесть 
раз смотрят наш спектакль, вни-
мательно наблюдают, как реагиру-
ют окружающие. Для них этот ма-
териал - проверка человека. На мой 
взгляд, пьеса Максима Осипова 
сильная.

Сегодня не так много хороших 
авторов, поэтому мы возвращаем-
ся к классике. В ней сохранены все 
принципы драматургии. Даже если 
это театр абсурда, все равно все по-
нятно.

Мне очень нравится произно-
сить текст Шекспира, Островско-
го, Чехова. Как потрясающе напи-
сано... Если ты понимаешь, что это 
за люди, о чем они говорят, то ре-
плики сами собой запоминают-
ся. Островский - наш великий са-
тирик. Он видел людей насквозь и 
создавал объемных героев. Гоголь - 
мистическая история. До конца мы 
можем его не понимать, но он под-
водит к тому, что есть другой мир, 
существующий помимо нас. Силы, 
ведущие иногда к хорошему, ино-
гда к плохому. Чехов - особый мир, 
у него мы живем в паузах. Персона-
жи говорят не то, что важно, не то, о 
чем они думают.

«Чайка» и «Ревизор»
«Чайка» уже 17 лет не сходит с 

нашей сцены, поскольку нравится 
зрителю. Мне кажется, в пьесе все 
гораздо сложнее - отдельные фра-
зы, не всегда складывающиеся в 
единую картину. А в нашем спек-
такле показана жизнь людей. И все 
взаимоотношения оказываются 
понятны. Текст Чехова становит-
ся про нас: про ревность, любовь, 
прощение, взаимность, поступки, 
которые приводят к трагедии, - и 
это все читаемо.

Роман Габриа, когда ставил у 
нас в театре «Ревизора», дал воз-
можность поэкспериментиро-
вать. Самое неожиданное, что мне 
он предложил роль… Земляни-
ки. Как оказалось, реплики неко-
торых персонажей хороши и для 
мужчины, и для женщины - у нас 
внутренне ничего не сопротивля-
лось. Сама задумка невероятная: 
все персонажи - музыканты орке-
стра, декорация многоступенча-
тая, мы в роскошных смокингах. 
Эксперимент хорош, когда ты ве-
ришь в него. У нас именно так и 
было.

«Пришел мужчина 
к женщине»

«Пришел мужчина к женщине» 
- вечная тема. За один вечер про-
исходит все: встретились, поссо-
рились, выгнала, вернулся, опять 
выгнала, приняла обратно. Мне 
нравится моя героиня - Дина Фе-
доровна. Я называю ее «женщи-
на с бусинкой», то есть с причуда-
ми. Наши с Владимиром Лорки-
ным персонажи полярно противо-
положные, немножко комичные 
и обычные в своей необычности - 
реагируют открыто, не таят фиги 
в кармане. Моя героиня уже не де-
вочка, а битая жизнью. Ее не инте-

ресует: пришел - ушел. Ей нужно: 
пришел - женился. Нет времени 
на ухаживания, конфетно-букет-
ный период. В этом есть точность 
и правда жизни.

Театр как семья
Мне везет на людей. В нашей 

труппе умеют любить друг дру-
га, помогать, не бросать в тяже-
лой ситуации. Театр таким и дол-
жен быть. Партнер - твой самый 
близкий человек. Если вы не бу-
дете слышать и видеть друг друга, 
ничего не получится. Наш спек-
такль «Кавказский меловой круг» 
построен на этом, его жанр - ба-
лаган. Мы все винтики, куколки, 
создающие механизм, который 
вращается вокруг исполнитель-
ницы главной роли - Насти Кар-
пинской.

Мне кажется, у нас во всех 
спектаклях есть ощущение креп-
кого ансамбля. В конце декабря 
выпускали мой бенефис к юби-
лею - невероятно, как мне помог-
ли ребята. Мы были очень устав-
шие, выпустили одну премье-
ру, вторую, но надо делать. Настя 
мне потом сказала: «Когда я уви-
дела, что ты не сдаешься, мы под-
ключились». Это большое сча-
стье, не в каждом театре есть по-
добное отношение. Как в любой 
нормальной семье, мы можем 
поругаться, быть чем-то раздра-
жены, но все равно поддержи-
ваем друг друга. Если недоволен 
- подойти и сразу скажи, чтобы 
не рождался «террариум едино-
мышленников». 

Выходя на сцену, преследуем 
одну цель - чтобы получалось не-
что живое, чтобы это трогало нас 
и зрителей, чтобы грело и мы рос-
ли на данном материале, чтобы не 
было ощущения фальши. 
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В этом году «Самарская газета» продолжает информационный 
проект «Моя большая страна», получивший заинтересованный 
отклик читателей в 2023-м. Самарцы делятся впечатлениями 
о путешествиях в такие уголки России, куда еще большого 
турпотока нет. Возможно, их рассказы натолкнут кого-то  
на мысль пройти этими же дорогами.

ТАМ, ГДЕ ВОСХОДИТ СОЛНЦЕ

Ирина Шабалина

На Камчатку с каждым годом 
едет все больше путешественни-
ков. Она уже не кажется невероят-
но далекой и недосягаемой. Одни 
покупают готовые пакетные туры, 
их сейчас предлагают немало. А 
другие выстраивают собственные 
маршруты под личный интерес и 
кошелек. Второй вариант избрали 
самарцы, которые делятся сегодня 
своими впечатлениями.

Попроще...
- Маршрут мы разработали са-

ми, с учетом своего возраста, фи-
зической подготовки и интересов, 
- рассказывает Антонина Каргина. 
- Мы - это группа старых друзей - 
любителей путешествий и тури-
стической песни из Самары, Ека-
теринбурга, Нефтеюганска, Урен-
гоя. В прежние годы уже много 
где побывали, но Камчатку всег-
да держали в поле зрения, настра-
ивались на это направление. И вот 
сложилось. В конце июля все со-
брались в Москве, оттуда вылете-
ли в Петропавловск-Камчатский. 
В этом городе еще в марте догово-
рились о квартире. И, как выясни-
лось, сделали правильно. Посколь-
ку спрос на жилье большой. И тем 
более на квартиры со специальной 
сушилкой. Она нам не раз приго-
дилась. Даже среди лета на Камчат-
ке очень большая влажность, мно-
го дождей и тумана.

В такие сырые дни наши пу-
тешественники ходили по музе-
ям Петропавловска-Камчатского 
и поднимались на окрестные соп-
ки. А в погожую погоду старались 
объять необъятное - увидеть мак-
симум природных достопримеча-
тельностей, о которых мечтали. В 
первую очередь встречали рассвет 
на Халактырском пляже из черно-
го вулканического песка, ведь Кам-
чатка вступает в новый день одной 
из первых в нашей стране и мире. 
Мимо такого символа никак нель-
зя пройти. Купались в Тихом океа-
не. Ездили в местный колхоз, где в 
магазине горбушу продают не ки-
лограммами, а мешками. 

- Рыба была у нас в меню посто-
янно. И запекали ее, и засаливали, 
и жарили. Все вкуса необыкновен-
ного, поскольку продукт свежай-
ший, только что выловленный, - 
делится яркими впечатлениями 
самарская путешественница. - В 
один из дней гуляли в порту. Про-
ходили мимо рыболовецкого суд-
на с целой горой минтая. Стоим 
удивляемся, восхищаемся. Нам с 
борта кричат: «Что, такого никог-
да не видели? Берите сколько хоти-
те!» И нагрузили нам полный па-
кет. Вкус показался отменным, не 
идет ни в какое сравнение с той пе-
ремороженной рыбой, которую 
мы покупаем у себя дома. 

Ходили к Маячному мысу: де-
сять километров в одну сторону, 
десять в обратную. На пути пре-
красные виды заливов с острова-

ми и множеством кораблей, кото-
рые готовились к празднованию 
Дня Военно-Морского Флота. 

Позволили себе недешевую, но 
необыкновенно красивую мор-
скую прогулку на катере на целый 
день. Увидели и много живопис-
ных прибрежных скал, и панораму 
вулканов с заснеженными верши-
нами, и лежбище морских коти-
ков сивучей. А еще - китов в океа-
не. Капитаны катеров специально 
сообщают друг другу координаты, 
где кто заметил это огромное мор-
ское животное. Туда плавсредства 
с экскурсантами и устремляются.

Камчатка без восхождения на 
какой-либо из вулканов не Кам-
чатка. Поднялись на Горелый. С 
погодой повезло. Сначала шли в 
сплошном туманном молоке, но, 
видимо, природа сжалилась над 
большим числом путешественни-
ков, и вдруг пелена рассеялась, от-
крыла солнце. Стали отлично вид-
ны и грандиозный кратер, и бирю-
зовое озеро в нем, и парящие ды-
шащие склоны. Ради этого вели-
колепия и стоило лететь через всю 
страну на ее передний край, где 
восходит солнце.

...и посложнее
Другая самарская группа дру-

зей-единомышленников сдела-
ла акцент не на экскурсионной 
программе, а на походе по го-
рам и долам. Вот что рассказал 
ее участник Константин Тропин:

- Закупили в Петропавловске-

Камчатском продуктов и направи-
лись к вулкану Вилючинский. Жи-
ли в палатках рядом с базой. Людей 
там достаточно, так что медведей 
мы особо не боялись, надеялись на 
их благоразумие. Сами организова-
ли переправу к термальным источ-
никам, накупались вволю. Ходили 
в радиальные походы на заброшен-
ные шахты, к водопаду. Добрались 
до Малой долины гейзеров. Там 
поставили свой лагерь и обошли в 
округе все, что только было можно: 
гейзеры, источники радоновые, се-
роводородные и прочие.

Переход до домика геологов 
между вулканами Горелый и Мут-
новский оказался сверхэкстре-
мальным. Июль, а под ногами чав-
кает снежно-грязевая жижа, хле-

щет дождь, бушует сильнейший ве-
тер. Стало понятно, что в этих ме-
стах погодных сюрпризов можно 
ждать когда угодно. Но неповтори-
мая красота камчатских ландшаф-
тов все равно перекрывает все ри-
ски и трудности.

Группа поднялась на вулканы Го-
релый, Мутновский. Когда верну-
лись к домику геологов, узнали, что 
там похозяйничал мишка косола-
пый. Но самарцам он не показался. 

- Надо ли побывать на Камчат-
ке? Если есть такая возможность - 
без сомнения, - подводит итог Кон-
стантин. - Это особый мир, особая 
природная мощь. Там все сочета-
ется: вулканы, океан, скалы, гейзе-
ры, птицы, киты. Такое место у нас 
только одно - Дальний Восток.

Самарцы побывали  
на полуострове Камчатка
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